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Анна ЛИМ, Яна ЯШИНА

Давид ОЛЬШЕВСКИ:  
«ЖЕЛЕЗО» – ЭТО ТОЛЬКО 
ВЕРХУШКА АЙСБЕРГА
Рост инвестиций в обновление основных производственных фондов 
рыбной отрасли ощутили не только судостроители, но и производители 
оборудования. Это заметно и по сектору оборудования для судов,  
и особенно по направлению утилизации отходов рыбопереработки, говорит 
генеральный директор компании «Альфа Лаваль Поток», российского 
подразделения концерна «Альфа Лаваль», Давид ОЛЬШЕВСКИ.  
В интервью журналу «Fishnews – Новости рыболовства» он рассказал, 
какие уроки компания вынесла из карантина, почему к хорошей технике 
должны прилагаться компетентные специалисты, как далеко шагнули 
дистанционные технологии в промышленности и зачем сервисным 
инженерам очки виртуальной реальности.
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– Давид, вы возглавили «Аль-
фа Лаваль Поток» полтора года 
назад. На тот момент что вы ду-
мали о перспективах в секторе 
рыбной промышленности и как 
изменились ваша точка зрения  
с тех пор?

– Начнем с того, что в компанию 
«Альфа Лаваль» я пришел из со-
вершенно другого бизнеса – FMCG 
(товары повседневного спроса), 
поэтому на отрасль и вообще на 
сегмент B2B я мог смотреть с точ-
ки зрения потребителей. Как ни 
странно, это очень пригодилось в 
общении с заказчиками, так как, 
если судить с позиций B2B, может 
показаться, что мы просто постав-
ляем оборудование и подбираем 
подходящие технические решения. 
Но на самом деле всё направлено 
на то, чтобы наш заказчик мог за-
рабатывать деньги.

На рыбную отрасль, скажу 
честно, у меня был скорее песси-
мистичный взгляд. С одной сторо-
ны, рыбопромысловый флот объ-
ективно был старым. Средний воз-
раст судов в России – более 25 лет, 
а во всем мире судно, которое ис-
пользуется в течение такого срока, 
считается устаревшим. С другой 
стороны, за последние шесть лет 
российский потребитель не стал 
богаче. Реальные доходы населе-
ния снижались, как и потребление 
рыбы. Хотя в целом по России оно 
достаточно высокое. Но уровень 
дохода очень сильно влияет на 
выбор покупателя. Вряд ли стоит 
ожидать, что потребитель выберет 
треску или лосося, а не курицу, ко-
торая существенно дешевле. По-
этому у меня было ощущение, что 
это проблемная отрасль, которая 
не имеет больших перспектив в 
ближайшее время.

Спустя полтора года мое мне-
ние изменилось: я вижу, что на-
чалось обновление флота. Может 
быть, не в таком темпе, как бы 
хотелось, но оно идет, это поло-
жительный результат. Судостро-
ительная отрасль в целом, не 
рыбная промышленность, тоже 
постепенно поднимается и вы-
глядит лучше, чем несколько лет 
назад. Удачно для рыбаков по-
следние годы складывались лосо-
севая путина на Дальнем Востоке, 
промысел минтая и трески. В от-
расли появились деньги и пошли 
инвестиции. Со своей стороны, мы 
видим очень большой спрос как на 
оборудование, которое устанавли-

вается на судах, в машинном от-
делении, так и на оборудование по 
переработке рыбы.

– Получается, госпрограмма 
инвестиционных квот все-таки за-
пустила процесс обновления про-
изводственных фондов в отрасли?

– Да, хотя мне сложно оценить, 
в какой мере на это повлияла под-
держка государства, а в какой дру-
гие факторы, например, закрытие 
российского рынка для рыбы и мо-
репродуктов из ряда стран.

Буквально перед нашей встре-
чей я посмотрел, откуда поступает 
рыба, которую мы видим в мага-
зинах. Оказалось, что лосось, на-
пример, везут из Чили – неблизкий 
путь и транспортировка обходит-
ся дорого. Понятно, что, если ис-
чезает доступ к более дешевому 
норвежскому лососю, появляется 
возможность поднять цену на вну-
треннем рынке, но здесь есть свои 

ограничения: чем выше цена, тем 
меньше спрос.

Это тоже играет нам на руку, 
потому что мы замечаем, как рыб-
ная отрасль начинает искать до-
полнительные источники дохода. 
Не продавать одну только рыбу, а 
перерабатывать отходы, из кото-
рых можно тоже получать ценные 
продукты.

– Разве не об этом «Альфа Ла-
валь» говорил еще несколько лет 
назад? Правда, интерес к пере-
работке отходов тогда проявляли 
единичные компании.

– Абсолютно верно. А сейчас ры-
баки сами пришли к тому, что надо 
искать дополнительные возможно-
сти для получения прибыли. Цены 
бесконечно двигать нельзя, а учи-
тывая, что при переработке до по-
ловины веса рыбы летит в отходы, 

выбрасывать их – безумное расто-
чительство. Тем более что придется 
еще и оплачивать утилизацию.

Кроме того, отношение к эко-
логии за эти несколько лет сильно 
изменилось и у государства, и у 
населения. Люди больше озабоче-
ны тем, что происходит вокруг них. 
И это отношение влияет на произ-
водственные практики. Грубо го-
воря, сейчас уже нельзя открыть 
трубу и слить отходы в 100 метрах 
от завода. Нужно думать, что с 
этим делать, и наша компания по-
может решить многие проблемы.

– С учетом этих изменений ка-
кие направления для «Альфа Ла-
валь» в рыбной отрасли вы счита-
ете магистральными на ближай-
шие годы?

– Мы уже много лет поставляем 
оборудование для машинных от-
делений судов – это и подготовка 
топлива, и котлы, и теплообменни-

ки. В этом сегменте мы чувствуем 
себя уверенно и занимаем хоро-
шую долю рынка. Процесс обнов-
ления флота, можно сказать, по 
умолчанию подразумевает рост 
этого направления вслед за подъ-
емом судостроительной отрасли.

Другая важная сфера – это 
рыбопереработка, в частности 
установка линий для переработки 
рыбных отходов и очистки стоков. 
Как я уже сказал, ужесточение 
экологических требований вынуж-
дает промышленные предприятия 
решать вопрос с утилизацией от-
ходов, причем не только в рыбной 
отрасли. Здесь нам есть, что пред-
ложить заказчикам, у нас огром-
ный опыт: по всему миру работают 
тысячи установок Alfa Laval для 
переработки рыбных отходов.

Мы наблюдаем интерес к на-
шим технологиям и растущее ко-

Сейчас рыбаки сами пришли к тому, что надо искать 
дополнительные возможности для получения прибыли. 
Цены бесконечно двигать нельзя, а учитывая, что при 
переработке до половины веса рыбы летит в отходы, 
выбрасывать их – безумное расточительство.  
Тем более что придется еще и оплачивать утилизацию.
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личество запросов, прежде всего, 
со стороны береговых рыбопере-
рабатывающих заводов. В первую 
очередь, это дальневосточные ре-
гионы – Сахалин, Камчатка, При-
морский край.

– Ранее «Альфа Лаваль» ак-
тивно развивал партнерство с ре-
гиональными инжиниринговыми 
центрами, в том числе на Дальнем 
Востоке. Вы планируете и в даль-
нейшем действовать таким же 
образом или предпочитаете рабо-
тать с рыбаками напрямую?

– И то, и другое. Мы готовы вза-
имодействовать с заказчиками и 
напрямую, и через наших партне-
ров. Прямое сотрудничество чаще 
всего имеет место в больших про-
ектах. Зачастую в таких случаях 
заказчик сам на нас выходит в по-
исках нужных ему решений.

С подбором партнеров не все 
так просто. Одно дело дистрибью-
торская компания, которая будет 
поставлять запчасти. И совсем 
другое – партнер, который умеет 
анализировать процесс, подбирать 
оборудование, может разработать 

проект, затем его внедрить и за-
пустить. Это требует очень долгой 
подготовки, дискуссий, многократ-
ных встреч на наших площадках, 
причем не только в России, но и за 
рубежом, посещения референсных 
объектов и, конечно, обучения всей 
команды партнера.

В прошлом году у нас было мно-
го интересных встреч, по резуль-
татам которых намечались опре-
деленные шаги. В частности, в 
апреле-мае у наших специалистов 
были запланированы командиров-
ки, которые, увы, пришлось отло-

жить из-за ситуации с COVID-19. 
Но мы не отказываемся от этих 
планов. Мы хотим развивать пар-
тнерские отношения, потому что, 
находясь в Подмосковье, мы не в 
состоянии глубоко погрузиться в 
рыбную отрасль. Мы хотим иметь 
надежные партнерские компании 
в регионах, которые лучше знают, 
что нужно сегодня рыбакам, какие 
задачи те хотят решить и какого 
рода инвестиции рассматривают.

– И которые умеют правильно 
работать с вашим оборудованием? 

Мы наблюдаем интерес к нашим технологиям и растущее 
количество запросов, прежде всего, со стороны 
береговых рыбоперерабатывающих заводов.  
В первую очередь, это дальневосточные регионы – 
Сахалин, Камчатка, Приморский край.
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Ведь не секрет, что у техники Alfa 
Laval создалась репутация слож-
ной, капризной в обслуживании и 
требующей тонкой настройки.

– Не буду сейчас спорить с 
этой характеристикой, но давайте 
посмотрим на ситуацию под дру-
гим углом. У каждого из нас есть 
телефон – сложное устройство, 
которое порой ломается и требует 
профессионального ремонта, но 
мы же не отказываемся от него по 
этой причине?

Так и оборудование Alfa Laval. 
Оно принимает в качестве сырья 
то, что наши заказчики еще недав-
но считали бесполезными отхода-
ми. А благодаря нашим технологи-
ям они получают дополнительный 
продукт, который может приме-
няться как медицинский препарат, 
например рыбий жир, как пищевая 
или кормовая добавка.

Поэтому я бы сказал, наши 
установки не капризные – они 
требовательные к качеству обслу-
живания. К сожалению, далеко не 
все наши клиенты обращаются 
в авторизованный сервис, пыта-
ясь по привычке решать пробле-
мы самостоятельно. Это, в свою 
очередь, приводит к ухудшению  
процесса.

Наша задача – донести эту ин-
формацию до технического пер-
сонала и до лиц, принимающих 
решения, добиться понимания, 
что они вкладываются в оборудо-
вание, которое в дальнейшем тре-
бует хорошего обслуживания, что 
необходимо обучать и инструкти-
ровать специалистов предприятий 
правильному с ним обращению. 
Никто же не кидает телефон на 
пол, а потом удивляется, что тот 
разбился. Так и наша техника – ей 
тоже нужен внимательный и про-
фессиональный подход.

Важно понимать, что мы про-
изводим не просто железо, потому 
что оборудование – это только то, 
что на виду. Мы предлагаем опре-
деленные ноу-хау и компетенции, 
которых не найти в учебниках или 
справочной литературе. У нас есть 
уникальные специалисты, чьи зна-
ния и опыт могут оказаться полез-
ными нашим заказчикам, в том 
числе в аспекте рыбопереработки.

– То есть правильный алгоритм 
действий: если у вас что-то не 
ладится, не полагайтесь на свои 
силы, а сразу обращайтесь к про-
изводителю?

– Да, конечно, и мы всегда го-
товы помочь. У нас действует и те-
лефонная техподдержка – что-то 
вроде «горячей линии», есть сер-
висные инженеры в регионах, на-
пример во Владивостоке, которые 
могут выехать к клиенту букваль-
но в течение нескольких часов. Но 
клиент должен сам понимать: ког-
да происходит что-то нештатное, 
надо обращаться к нам.

Сейчас мы внедряем еще один 
сервисный продукт, когда обору-
дование заказчика подключено к 
нашим системам, и мы в режиме 
онлайн получаем информацию о 
параметрах его работы. Таким об-
разом наши инженеры могут сразу 
увидеть, к примеру, что у деканте-
ра вибрация больше допустимых 
значений, значит, требуется опре-
деленная перенастройка. Пока эта 
услуга применяется ограниченно, 
но возможность такого удаленно-
го мониторинга уже есть.

– Вы затронули вопрос квали-
фикации технических специали-
стов, которые работают с обору-
дованием «Альфа Лаваль» непо-
средственно на борту судов или на 
береговых заводах. Какая роль в 
этом вопросе отводится сотрудни-
честву с профильными учебными 
заведениями?

– Очень большая. Мы плотно 
сотрудничаем с морскими вузами, 
организуем лекции и семинары 
для студентов. В прошлом году 
«Альфа Лаваль» заключил кон-
тракты с МГУ имени Г.И. Невель-
ского во Владивостоке и ГУМРФ 
имени С.О. Макарова в Санкт-
Петербурге. Мы даже выделили 
вузам свое оборудование на без-
возмездной основе, для того что-
бы будущие флотские кадры мог-
ли обучаться на нашей технике.

И это только начало. Сейчас 
вместе с МГУ имени Г.И. Невель-
ского мы обсуждаем программы 
обучения, которые бы предназна-
чались не только студентам, но и 
специалистам наших заказчиков. 
Чтобы они могли пройти курсы по-
вышения квалификации конкрет-
но по обслуживанию оборудова-
ния Alfa Laval.

Технических специалистов на 
рынке не так много, и лучшие из 
них нарасхват у больших компа-
ний, которые готовы платить им 
очень много. Но менее крупные 
предприятия тоже нуждаются в 
технической поддержке. Бывают 

ситуации, когда мы прийти на по-
мощь не сможем, например, если 
судно находится в море. В этом 
случае заказчику придется рас-
считывать только на службы, кото-
рые присутствуют на борту, и эти 
люди должны знать, как исправить 
мелкие неполадки.

Для этого мы обучаем персо-
нал наших заказчиков. И для этого 
же постоянно «прокачиваем» на-
ших партнеров на местном уров-
не, чтобы они в таких ситуациях 
могли оказать качественный сер-
вис и обеспечить максимальную 
поддержку.

– Ваша компания всегда очень 
активно проводила семинары и 
консультации для клиентов и их 
специалистов. В этом году все это 
пришлось перенести в онлайн?

– В этом году мы действитель-
но переключились на онлайн. Ког-
да все только начиналось, еще до 
введения карантина, мы как раз 
заключили контракт с одной из 
онлайн-площадок на организа-
цию вебинаров. И за три следу-
ющих месяца мы провели более 
60 онлайн-мероприятий для 2800 
участников. Причем треть из них 
были люди, с которыми мы ранее 
не сталкивались. Все вебинары 
были открытыми, заранее анонси-
ровались на нашем сайте, поэтому 
присоединиться к ним могли все 
желающие.

На этих вебинарах мы не пы-
тались рассказать, какое обору-
дование у нас есть, – для этого 
всегда можно посмотреть каталог 
на сайте. Мы выбирали темы, по 
которым получаем больше всего 
вопросов от наших партнеров, за-
казчиков, конечных пользовате-
лей нашего оборудования. Кстати, 
один из наших вебинаров так и 
назывался «Отходы в доходы: как 
извлечь прибыль из рыбных суб-
продуктов».

Нам хотелось, чтобы онлайн-
мероприятия не превращались в 
одностороннюю лекцию. К сча-
стью, этого не случилось. Было 
очень много интерактива, посту-
пало огромное количество вопро-
сов, преимущественно техниче-
ского характера. Я рад, что наши 
специалисты смогли выдержать 
это испытание, дать подробные 
ответы и даже разобрать кон-
кретные кейсы. Например, один 
из участников вебинара попро-
сил рассчитать, что для него вы-
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годнее – переработка отходов на 
судне или на берегу. Понятно, что 
точные цифры, не зная всех фак-
торов, в такой ситуации, дать не-
возможно, но наш специалист от-
ветил достаточно полно.

– Как вы в целом оцениваете 
эффективность удаленного фор-
мата общения и намерены ли про-
должать его использование после 
снятия карантинных ограничений?

– Пандемия поставила всех в 
такие условия, когда другого кон-
такта, кроме телефонных звонков, 
просто не было. Мы всегда предпо-
читали ездить к нашим заказчикам 
и встречаться лично, но в один миг 
это стало невозможным. Онлайн-
общение осталось единственной 
доступной опцией.

Оказалось, что такой формат 
тоже имеет свои плюсы, поскольку 
позволяет за полтора-два часа до-
нести важную информацию до лю-
дей, которые разбросаны по всей 
стране, а то и находятся в других 
государствах. При этом нет расхо-
дов на перелеты, переезды, гости-
ницы и так далее. Но онлайн-ком-
муникация все-таки не позволяет 
полностью вникнуть в суть про-
блемы, потому что тогда вебинар 
превратится в индивидуальную 
консультацию, которая вряд ли 
будет интересна остальным его  
участникам.

Безусловно, в дальнейшем мы 
будем проводить вебинары, хотя и 
не в таком темпе, как в эти три ме-
сяца. Но мы постараемся чередо-
вать их с посещением наших заказ-
чиков, партнеров, университетов 
и организацией очных семинаров, 
где можно разбирать более узкие 
вопросы.

Если же говорить шире о вне-
дрении дистанционного взаимодей-
ствия, то оно уже происходит. Про 
телеметрию я говорил. Опять же в 
нашей компании были долгосроч-
ные планы по цифровизации биз-
неса, но коронавирус радикально 
ускорил их реализацию.

Как пример, за последние не-
сколько месяцев мы смогли дис-
танционно осуществить запуск обо-
рудования для очистки балластных 
вод на судне, которое ремонтиро-
валось в Болгарии. Вылететь туда 
никто не мог. Поэтому наш инженер 
три дня провел на онлайн-связи, об-
учая сотрудников заказчика и под-
сказывая им, как и что нужно сде-
лать. В результате все получилось. 

Другой успешный запуск – на этот 
раз декантера – аналогичным обра-
зом мы произвели на заводе в Ка-
захстане. Сейчас будем осваивать 
технологии виртуальной реально-
сти, чтобы оказывать и другие услу-
ги такого рода удаленно. Например, 
специалист заказчика надевает 
VR-очки, а наш инженер, сидя в Ко-
ролеве, может буквально смотреть 
его глазами и четко инструктиро-
вать, что делать.

– Иными словами можно ска-
зать, что тест на устойчивость в ус-
ловиях эпидемии компания сдала 
успешно?

– Именно. Думаю, в нынешней 
ситуации преимуществом «Альфа 
Лаваль» является то, что мы пред-
ставлены во многих отраслях. Если 
мы были бы завязаны на один сек-
тор, на нас бы влияли любые со-
бытия на рынке. Коронавирус и 
сопровождавшие его ограничения 
показали, что благодаря диверси-
фикации бизнеса мы всегда найдем 
возможности для роста и переклю-

чимся на то, что в данный момент 
наиболее востребовано.

Так, за последние полгода мы 
видим рост направлений, связан-
ных с экологией, – как по частоте 
запросов, так и по полученным за-
казам. Растет спрос со стороны пи-
щевой промышленности. Поэтому 
мы достаточно комфортно чувству-
ем себя в этой ситуации и в буду-
щее смотрим скорее с оптимизмом.

У нас есть очень интересные 
проекты по переработке рыбных 
отходов, и мы будем продолжать 
их реализацию. Мы даже набира-
ем людей там, где это необходимо, 
чтобы поддерживать наших за-
казчиков, в том числе на Дальнем 
Востоке. С нетерпением ждем, ког-
да уже снимут все ограничения. В 
августе-сентябре у нас запланиро-
ваны интересные командировки во 
Владивосток, на Сахалин и Камчат-
ку, потому что клиенты ждут нас. 

Давид ОЛЬШЕВСКИ: У нас есть очень интересные 
проекты по переработке рыбных отходов, и мы будем 
продолжать их реализацию. Мы даже набираем людей 
там, где это необходимо, чтобы поддерживать наших 
заказчиков, в том числе на Дальнем Востоке.  
С нетерпением ждем, когда уже снимут все ограничения. 

www.alfalaval.ru
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Маргарита КРЮЧКОВА

Владимир СОЛОДОВ:  
С ОТРАСЛЬЮ СВЯЗЫВАЕМ 
ОСОБЫЕ НАДЕЖДЫ
В начале апреля Камчатский край возглавил Владимир СОЛОДОВ. 
Одним из первых вопросов, на который предстояло ответить новому 
руководителю региона, стали приоритеты экономической политики. 
Рыбная отрасль, безусловно, занимает здесь особое место, подчеркнул 
глава Камчатки. В интервью журналу «Fishnews – Новости рыболовства» 
Владимир Солодов рассказал, каково было готовиться к лососевой 
путине в условиях пандемии, как будут развиваться прибрежные поселки 
и для чего нужна новая стратегия развития рыбного хозяйства.

– Владимир Викторович, Вы по-
бывали на передовых предприятиях 
отрасли на Камчатке. Какие впечат-
ления от развития рыбохозяйствен-
ного комплекса? Какие задачи для 
себя как главы региона выделили по 
итогам общения с руководителями 
компаний?

– Рыбохозяйственная отрасль – 
это системообразующая сфера эконо-

мики Камчатского края. Мы остаемся 
ведущим регионом России по добыче 
и переработке водных биоресурсов, 
даем до трети общероссийского вы-
лова и более 45% дальневосточного. 
Рыбное хозяйство вносит большой 
вклад в обеспечение продовольствен-
ной безопасности России, в налого-
вый потенциал края и создает десятки 
тысяч рабочих мест на Камчатке.

Я действительно сейчас активно 
посещаю предприятия рыбной про-
мышленности, знакомлюсь с их ра-
ботой. Как раз идет лососевая путина 
– время, когда на месте можно узнать 
об особенностях отрасли и стоящих 
перед ней вопросах.

Могу сказать, что в последние 
годы благодаря решениям прави-
тельства Российской Федерации, во 
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многом благодаря инвестиционным 
квотам, выполнена очень серьез-
ная модернизация мощностей, зна-
чительные средства направлены в 
развитие переработки водных био-
ресурсов. По программе инвестици-
онных квот вылова построены или 
строятся восемь рыбоперерабаты-
вающих заводов и семь рыбопро-
мысловых судов. То есть по сути 
произошло то обновление, которого 
не было достаточно долгое время.

Производства, которые сейчас 
создаются, ориентированы на глубо-
кую переработку сырья, на обеспече-
ние высокой добавленной стоимости. 
Это и выпуск высокотехнологичной 
продукции. В качестве примера могу 
привести запуск в Петропавловске-
Камчатском завода по производству 
пищевой добавки Омега-3 – уникаль-
ное предприятие полного цикла, про-
дукция изготавливается из нашей ди-
кой рыбы, что гарантирует высочай-
шее качество. Вот пример высоких 
технологий, которые используются в 
рыбопромышленной сфере.

В целом современная добыча 
рыба, современная переработка – это 
сложный процесс. Убежден, что сде-
ланные инвестиции окажут положи-
тельное действие на развитие эконо-
мики края в ближайшие годы.

Проблемы тоже есть, но я уве-
рен, что у рыбной отрасли Камчатки 
и Дальнего Востока в целом очень 
большой стратегический потенциал, 
ведь ценность дикой северной рыбы 
в современном меняющемся мире 
будет только расти. Натуральность 
продуктов важна для потребителей: 
об этом свидетельствуют их вкусо-
вые предпочтения. Так что у нашей 
отрасли очень серьезные не только 
среднесрочные, но и долгосрочные 
перспективы. Наша задача – обе-
спечить баланс между объемом до-
бываемых ресурсов и устойчивой 
моделью функционирования на годы 
вперед. Мы успешно решаем этот 
вопрос, и на нем я планирую сосре-
доточиться в дальнейшем.

Чтобы обеспечить баланс, мы с 
рыбопромышленниками приступили 
к разработке новой долгосрочной 
стратегии развития рыбохозяйствен-
ного комплекса (действие документа 
должно охватить период до 2035 
года – прим. ред.).

И конечно, важно, чтобы у на-
ших рыбопромышленников, которые 
вложили серьезные деньги, создали 
рабочие места, была уверенность в 
сохранении квот на добычу и работе 
на десятилетия вперед.

– Вам потребовалось взяться за 
такую непростую задачу, как управ-
ление регионом в условиях борьбы с 
коронавирусом. С учетом ограниче-
ний пришлось проводить лососевую 
путину. Как в этой ситуации обеспе-
чивается работа?

– Да, помимо обычных вопросов 
встала задача предотвратить распро-
странение коронавирусной инфекции. 
С самого начала, когда только старто-
вал завоз вахтовых работников и за-
болевших было еще немного, я принял 
очень жесткие меры, позволившие 
контролировать прибытие людей. Мы 
предусмотрели обязательное соблю-
дение двухнедельной изоляции, 100% 
тестирование, развернули дополни-
тельные мощности в сфере здравоох-
ранения в опорных точках по терри-
тории края. Вместе с МЧС подгото-
вили мобильный госпиталь, который 
при негативном развитии событий 
можно было бы переместить в тот 
или иной район промысла, если там 
нет крупных населенных пунктов, а 
медицинская помощь требуется. К 
счастью, пока госпиталь задейство-
вать не пришлось, и я надеюсь, что 
негативный сценарий будет гипоте-
тическим. Но нужно быть готовыми 
к разным вариантам.

Хочу сказать большое спасибо 
самим рыбопромышленным пред-
приятиям. Во-первых, они внесли 
серьезный вклад в укрепление мате-
риальной базы наших медицинских 
учреждений. Были закуплены аппа-
раты ИВЛ, средства индивидуальной 
защиты, лекарственные препараты 
и тесты – рыбаки не остались в сто-
роне от общей проблемы, с которой 
столкнулись Камчатский край и вся 
страна. Во-вторых, они обеспечили 
очень жесткий и четкий контроль, 
понимая, что в их интересах раннее 
обнаружение и быстрое купирование 
возникших очагов. Случаи заболе-
вания были, но благодаря принятым 
исчерпывающим мерам они носили 
локальный характер. Заболевшие на 
рыбопромышленных предприятиях 
сразу же были отправлены на каран-
тин, перенесли болезнь в легкой фор-
ме и сейчас уже выздоровели.

Поэтому в целом нам удалось под-
готовиться к этому вызову, и путина 
проходит благополучно с точки зре-
ния санитарно-эпидемиологической 
ситуации. Безусловно, мы сохраня-
ем бдительность, и все меры контро-
ля продолжат действовать до завер-
шения сезона, ведь концентрация на 
промысле большого количества лю-
дей создает дополнительный риск, и 

нам надо быть готовыми к борьбе с 
инфекцией.

– Рыбопромышленные предпри-
ятия Камчатки очень активно пользу-
ются госпрограммами. Это и терри-
тория опережающего развития, кото-
рая создана в регионе, и свободный 
порт, и упомянутые инвестиционные 
квоты. Может быть, уже есть какие-то 
предложения для федерального цен-
тра, как помочь дальнейшему разви-
тию отрасли?

– На самом деле ключевой вопрос 
связан с обеспечением преемствен-
ности, долгосрочного характера квот 
на вылов рыбы. Потому что если бу-
дет уверенность в объемах для до-
бычи, то и мощности, которые уже 
созданы, будут приносить отдачу. 
Это, наверное, главное, что волнует 
рыбаков и обсуждается ими.

Говоря об актуальных темах, от-
дельно выделю незаконный промы-
сел. В последние годы в борьбе с ним 
достигнут очень большой прогресс. 
Однако определенные сложности 
остаются. В частности, на недавнем 
совещании обсуждали необходи-
мость более интенсивной борьбы с 
нелегальным ловом на Северных Ку-
рилах, где используются в том числе 
запрещенные дрифтерные сети.

Остаются вопросы, связанные с 
административными барьерами. Но 
хочу еще раз подчеркнуть: за послед-
ние годы очень серьезная поддержка 
оказана федеральными органами ис-
полнительной власти, Росрыболов-
ством. В первую очередь это инвести-
ционные квоты – преференциальный 
режим. Также сокращение админи-
стративных барьеров – будем в том 
же направлении двигаться для обе-
спечения устойчивого развития рыбо-
хозяйственного комплекса.

– Планируете и дальше плотно 
работать с профессиональными объ-
единениями, с руководителями рыбо-
промышленных предприятий?

– Совершенно верно. Я в посто-
янном контакте с объединениями, со 
всеми крупными рыбопромышлен-
никами. Погрузиться в особенности 
работы предприятий помогает по-
ездка в районы.

– Вы заявили о необходимости со-
вместно с предприятиями отрасли 
развивать рыбацкие поселки. Важ-
но, чтобы рыбопромышленники про-
должали участвовать в жизни насе-
ленных пунктов, – это имеет особое 
значение для края.
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– Вы абсолютно правы, очень важ-
но, чтобы жители видели развитие 
поселков. К сожалению, сейчас они 
находятся в плачевном состоянии. 
Рыбопромышленники, кстати, тоже 
это понимают, и очень многие готовы 
добиваться изменения ситуации. Не 
хватало системного подхода при рас-
смотрении среднесрочной перспекти-
вы. Мы договорились, что подготовим 
комплексный план развития основных 
рыбацких поселков хотя бы до 2024 
года. В нем будет зафиксировано, 
что делают со свой стороны местные 
органы власти, что – краевое прави-
тельство, в чем просим помощи фе-
деральных органов исполнительной 
власти, а каким будет вклад бизнеса, 
работающего на территории.

Таким образом мы будем не про-
сто разово что-то делать, а увяжем 
всё в единую программу комплекс-
ного развития наших ключевых по-
селков – таких, как Октябрьский, 
Озерновский в Усть-Большерецком 
районе, Соболево в Соболевском. 
И тогда будет понятно, что идет по-
ступательное движение. Конечно, не 
сразу удастся исправить проблемы, 
накапливавшиеся десятилетиями, но 
будет осуществляться планомерная, 
системная работа всех заинтересо-
ванных участников: и органов власти, 
и рыбопромышленных предприятий. 
Одной стороне всех вопросов не ре-
шить. Нельзя сказать: «Рыбопромыш-
ленники, занимайтесь поселками, а 
мы ничего делать не будем!». Это не-
правильный подход. Поэтому все вме-
сте мы такой план делаем. И конечно, 
здесь ключевая роль принадлежит 
органам местного самоуправления, 
которые, исходя из местной ситуа-
ции, понимают, что нужно жителям. И 
именно на этом будет сфокусирована 
наша совместная работа.

– Вы говорили о преемственности 
в вопросах развития рыбной отрасли 
и края. Государство говорит рыба-
кам: «Обслуживайтесь на россий-
ском берегу». Ранее озвучивались 
планы по восстановлению судоре-
монта на Камчатке. Этот курс будет 
продолжен? Может быть, предпо-
лагается развивать строительство 
малого рыболовного флота?

– Считаю, что это стратегическое 
направление, у региона есть предпо-
сылки для развития судоремонта: это 
и природные условия Авачинской бух-
ты, и то, что основной промысел раз-
вивается в наших водах, даже если 
речь идет о рыбопромышленниках 
соседних регионов. Поэтому судоре-

монт на Камчатке, конечно, будем 
восстанавливать. Про конкретные 
планы, наверное, сейчас преждев-
ременно говорить: они находятся в 
стадии разработки, нужно все очень 
тщательно взвесить.

Отрасль, к сожалению, после со-
ветского времени была разрушена, 
и сейчас ее нужно не просто восста-
новить – ее надо переосмыслить. Не 
следует стремиться воссоздать со-
ветские верфи – нужны современные, 
высокотехнологичные и при этом ис-
пользующие бережливые технологии 
предприятия. Важно запустить для 
начала хотя бы базовый ремонт, в 
первую очередь с акцентом на рыбо-
ловные суда. Хотя не только. Вы зна-
ете, что у нас начинается реализация 
проекта по строительству терминала 
перегруза СПГ, инициатор – компа-
ния «Новатэк». Это один из флагма-
нов развития Северного морского 
пути. Тем самым интенсифицируется 
судоходство. Росатом рассматривает 
Петропавловск-Камчатский как опор-
ную точку на Севморпути.

Все это как раз свидетельствует 
о том, что комплексное развитие су-
доремонтных мощностей и портовой 
инфраструктуры – это наша страте-
гическая перспектива.

– Вы предложили развивать пере-
возки рыбной продукции по Северно-
му морскому пути с Дальнего Востока 
в западном направлении. Президент 
поддержал эту инициативу. Какая ра-
бота проводится для ее реализации?

– Северный морской путь имеет 
стратегическое значение. Недавно я 
читал книгу знаменитого футуролога 
Юваля Ноя Харари «21 урок для XXI 
века». И он прямо пишет, что из-за 
изменения климата Камчатка имеет 

все шансы перехватить роль Синга-
пура как точки пересечения мировых 
транспортных путей. То есть не только 
мы, но и исследователи очень четко 
понимают перспективы Севморпути и 
нашего края в этой сфере.

Для нас Северный морской путь 
– это прорывное направление логи-
стики, потому что доставка по нему 
может быть быстрее и дешевле, чем 
по другим маршрутам. Но до сих пор 
его возможности активно не исполь-
зуются из-за нерешенных органи-
зационных вопросов: обратной за-
грузки, готовности портовых мощно-
стей, дальнейшей транспортировки 
от портов западной части страны к 
местам потребления. Однако невы-
полнимых задач нет, и мы уже четко 
видим перспективу.

И здесь я хочу подчеркнуть, что это 
должна быть именно дополнительная 
возможность для наших рыбаков. Мы 
не исходим из того, что полностью за-
меним перевозки железнодорожным 
транспортом через Владивосток. Пе-
ревозки по Севморпути – это именно 
дополнение, которое позволяет рыбо-
хозяйственным предприятиям более 
гибко планировать сбыт, сократить 
расходы, повысить объемы рыбы, до-
ставляемой в центральные регионы 
России, и обеспечить лучшее каче-
ство продукции за счет снижения ко-
личества перегрузок.

Сейчас мы очень тесно взаимо-
действуем с Атомфлотом – предпри-
ятием Росатома – по предметному 
планированию рейсов лихтеровоза 
«Северный морской путь». Они со-
стоятся уже в этом году. Также об-
суждается переход к регулярной 
линии перевозок по маршруту из Пе-
тропавловска-Камчатского в запад-
ные регионы страны. 
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Алексей СЕРЕДА

Николай НАЗАРЕНКО:  
ВЕРФИ МОГУТ ОСТАВИТЬ 
РЫБАКОВ БЕЗ ИНВЕСТКВОТ
Архангельский траловый флот стал одним из первых участников программы 
инвестиционных квот. Компания заказала Выборгскому судостроительному 
заводу четыре крупнотоннажных траулера-процессора для добычи трески  
и пикши на Северном бассейне, головное судно заложили в конце мая  
2017 года. Однако в процессе реализации программы обнаружилось,  
что российские верфи переоценили свои силы, а ВСЗ стал рекордсменом 
по задержкам. Перед рыбопромышленниками возникла нерадостная 
перспектива лишиться закрепленных лимитов из-за срыва сроков.  
О сложившейся ситуации и способах ее решения журналу  
«Fishnews – Новости рыболовства» рассказал заместитель директора  
АТФ по модернизации и развитию флота Николай НАЗАРЕНКО.
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– Первый траулер – «Баренцево 
море» – был спущен на воду в конце 
2018 года и планировался к сдаче в 
этом году. Николай Борисович, рас-
скажите, в каком состоянии сейчас 
каждое судно и насколько сдвину-
лись сроки сдачи?

– К большому сожалению, сроки 
сдвинулись значительно, отстава-
ние по каждому из четырех судов 
уже составляет больше года. «Ба-
ренцево море» заложили 31 мая  
2017 года, верфь должна была сдать 
его к прошлому лету. Представители 
Архангельского тралового флота ре-
гулярно ездят на Выборгский завод 
– контролируют ход строительства. 
Последний визит показал, что голов-
ное судно готово на 96%. Мы знаем, 
что на других верфях тоже есть за-
держки со сдачей флота, правда, не 
столь значительные.

– Выросла ли изначальная стои-
мость заложенных судов? Если да, 
то насколько?

– Пока рано говорить об оконча-
тельной цене, но стоимость, конечно, 
выросла. Это обусловлено измене-
ниями в ходе постройки судна. На 
бумаге, чертежах все предусмотреть 
не то чтобы очень трудно, а практиче-

ски невозможно. У нас с заводом есть 
отдельная таблица дополнительных 
затрат из-за таких изменений. Окон-
чательно цифра будет ясна по резуль-
татам полной готовности судна, перед 
подписанием акта приема-передачи.

– Это касается только «Баренце-
ва моря»? При работе над осталь-
ными тремя судами уже будет учи-
тываться опыт строительства голов-
ного судна?

– Степень внесения изменений 
от корпуса к корпусу, конечно, будет 

ниже, но разрыв между закладка-
ми килей каждого судна – не такой 
большой. Что-то, естественно, верфь 
успевает учесть, а что-то уже сдела-
но, воплощено в металле. Поэтому, к 
сожалению, определенные времен-
ные и материальные затраты неиз-
бежны по каждому из судов серии.

– Сейчас максимально допусти-
мое время строительства – пять лет 
плюс год дополнительно. Какова ве-
роятность того, что компания не по-
лучит инвестиционные квоты из-за 

Мы уже пятый год в прямых отношениях с российскими 
верфями и четко понимаем, что в судостроительной 
отрасли необходимо вводить новые стандарты 
производства. На всех этапах постройки судна.  
Мы наблюдаем забюрократизированность при достаточно 
низком уровне организации. Слишком много драгоценного 
времени уходит на согласование судостроительных 
контрактов, договоров с субподрядчиками,  
поставщиками. Документы гуляют по ОСК месяцами.
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срыва сроков? Нужно ли срочно вно-
сить поправки в нормативные акты и 
есть ли подвижки в решении вопроса 
после многочисленных совещаний на 
всех уровнях?

– Вы совершенно правы, пробле-
ма готовности судов обсуждалась не 
раз. Были визиты на Выборгский за-
вод и депутатов Госдумы, и членов 
Совет Федерации. Я уже не говорю 
о Минпромторге, который обязан, 
согласно постановлению Правитель-
ства РФ № 633 от 25 мая 2017 года, 
курировать строительство судов. Во-
прос поднимался и в Совфеде. Но ре-
альных подвижек нет, и это нас очень 
беспокоит. Конечно, нужно рассма-
тривать и принимать соответствую-
щие подзаконные акты о переносе 
сроков. Судостроительная отрасль 
оказалась в целом не готова.

Программа инвестквот была оз-
вучена президентом на заседании 
президиума Госсовета в октябре 
2015 года, мы стали ее участни-
ками одними из первых. В январе  
2016 года Архангельский траловый 
флот и Выборгский завод заключили 
соглашение о сотрудничестве. Четы-
ре рамочных договора были подпи-
саны в марте того же года в Мурман-
ске на международном форуме по 
судостроению.

Чем быстрее будет найден спо-
соб исправить сложившуюся ситуа-
цию, тем лучше. АТФ, как инвестор, 
заказчик, несет значительные убыт-
ки. Ведь мы на этот год не получи-
ли инвестквоты для головного тра-
улера «Баренцево море», а могли 
бы уже осваивать эти объемы. По-
этому очень ждем и надеемся на 
государственную поддержку. Иначе 
из программы может вылететь и Ар-
хангельский траловый флот, и наши 
коллеги – компании группы «ФОР» 
и «Норд Пилигрим», которые тоже 
заложили суда на Выборгском  
заводе.

Мало того, имеются серьезные 
опасения, получим ли мы вообще 
третий и четвертый траулеры в гото-
вом виде!

– Чем еще, на ваш взгляд, может 
помочь рыбакам государство в такой 
ситуации?

– Скажу конкретно о Выборгском 
судостроительном заводе: мы с ним 
работаем уже четыре с половиной 
года и понимаем ситуацию, сложив-
шуюся на этой верфи. Нужны сроч-
ные меры на уровне правительства 
для поддержки ВСЗ. Потому что об-
разовавшаяся финансовая дыра – 

просто пропасть – не дает предпри-
ятию нормально функционировать. 
У него громаднейший долг, который 
увеличивается с каждым днем, и 
верфь самостоятельно из этого пике 
выйти не сможет. И мы, и другие ры-
бопромышленные компании платим, 
причем вперед, но этих ресурсов не 
хватает: они уходят на выплату про-
центов банкам.

Долг ВСЗ уже составляет при-
мерно 7,5 миллиардов. Верфь необ-
ходимо удержать на плаву. Те разо-
вые вбросы, о которых мы знаем, 
незначительны и не решают пробле-
му. Нужна реструктуризация дол-
га. У завода просто нет оборотных 
средств, он не может полноценно 
работать. Отсюда проблемы со став-
кой нормочаса, отток рабочей силы 
– на наших объектах элементарно не 
хватает рабочих рук.

– Если сроки оставят прежними, 
не рискуют ли рыбаки стать залож-
никами верфей, которые смогут за-
вышать стоимость строительства, 
решая за счет промысловиков свои 
финансовые проблемы?

– Вполне может быть. Если ситуа-
цию коренным образом не изменить, 
то, скорее всего, так и получится. По-
вторю, АТФ откликнулся в числе пер-
вых, мы поверили государству, пони-
мали, что обновление флота должно 
происходить, готовились задолго до 
объявления программы инвестквот 
в 2015 году. А верфи просто подста-
вили руки, поймали весомый плод 
– и все. Никаких подготовительных 
мероприятий со стороны ОСК и Мин-
промторга проведено не было.

Мы проводили серьезные раз-
говоры с руководством Выборгско-
го завода, объясняли, что траулеры 
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сами по себе очень сложные суда, у 
них своя специфика. А верфи, и не 
только выборгская, только сейчас 
начали осознавать, во что они ввя-
зались. Получилось, что одна сторо-
на подготовилась и вложила деньги, 
другая оказалась в роли пассивного 
наблюдателя.

– В конце июля гендиректор ОСК 
Алексей РАХМАНОВ на встрече с 
Владимиром ПУТИНЫМ заявил, что 
претензии рыбаков к верфям не ка-
саются серийных заказов. По его 
словам, стоимость строительства и 
сроки меняются только при изготов-
лении «разовых» судов. Насколько 
справедливо это утверждение, учи-
тывая, что заказ АТФ на Выборгском 
заводе – серийный?

– С Алексеем Львовичем мы не 
раз встречались на площадке Феде-
рального агентства по рыболовству: 
я являюсь членом рабочей группы 
при Росрыболовстве по строитель-
ству промысловых судов на отече-
ственных предприятиях. Начиная с 

2015 года прошло много совещаний 
по вопросам судостроения.

Не могу согласиться с утверж-
дениями главы ОСК. Так, Алексей 
Львович сказал, что рыбаки опреде-
ляли цены судов. На самом деле ее 
назначали судостроители. И мы были 
озадачены, потому что эта стоимость 
значительно превышала расценки 
зарубежных верфей.

ВСЗ объяснял такую цену, прово-
дя параллели с предприятиями Тур-
ции. Мы уже построили первый кра-
болов на турецком «Терсане», имеем 
определенный опыт. Да, какие-то 
отличия есть, например климатиче-
ские условия, которые в России зна-
чительно сложнее, но все равно рос-
сийская цена казалась завышенной.

Кроме того, Алексей Львович 
вспомнил славные советские време-
на, когда промысловые суда строи-
лись большими сериями, до ста еди-
ниц, и работали во всех бассейнах 
– Азово-Черноморском, Западном, 
Северном, Дальневосточном. При 
таких заказах процесс, естественно, 

шел быстрее. Но не нужно забывать, 
что всегда были головные суда. Вот 
наше «Баренцево море» – головное. 
В сериях, которые параллельно стро-
ятся на ВСЗ по заказу других компа-
ний, свои головные суда, потому что 
проекты отличаются. На остальных 
верфях – то же самое.

Во-первых, головной траулер лю-
бой серии строить дольше и дороже. 
Во-вторых, ситуация кардинальным 
образом изменилась за эти почти 
30 лет с момента развала Совет-
ского Союза. Сейчас рыболовецкие 
компании, пусть даже работающие 
в одних районах промысла, напри-
мер в Северном бассейне, как мы, не 
согласятся остановиться на едином 
типовом проекте. Об этом тоже мы 
говорили на площадке ФАР в присут-
ствии Алексея Львовича. Одна ком-
пания отличается от другой, у всех 
нас совершенно разная логистика, 
рынки, различные виды продукции, и 
подгонять все это дело под удобство 
ОСК и верфей, я считаю, совершен-
но неправильно. Потому что верфи 
и ОСК должны подстроиться под за-
казчика, а не наоборот.

Времена Советского Союза ушли 
в прошлое, о них уже стоит забыть. 
Огромной серии не будет. Мелкосе-
рийные заказы – да. Вот у нас четы-
ре, коллеги строят десять траулеров, 
но серии крупнее вряд ли будут. По-
этому нужно смотреть вперед и адап-
тироваться к современным условиям.

– Судостроительным предприяти-
ям мешают только долги?

– Нет, не только. Мы уже пятый 
год в прямых отношениях с россий-
скими верфями и четко понимаем, 
что в судостроительной отрасли не-
обходимо вводить новые стандарты 
производства. На всех этапах по-
стройки судна. Наблюдаем забюро-
кратизированность при достаточно 
низком уровне организации. Слиш-
ком много драгоценного времени 
уходит на согласование судострои-
тельных контрактов, договоров с суб-
подрядчиками, поставщиками. Доку-
менты гуляют по ОСК месяцами.

Объединенной судостроительной 
корпорации необходимо серьезно 
подумать над этими вопросами: на 
сейчас наблюдается значительное 
отставание от мировых стандартов. 
Мы видим, что производительность 
труда значительно ниже, людей за-
действовано больше, а результат 
оказывается печальным.

И в самом производственном 
цикле на верфях существуют такие 

Единственное, что мы сейчас ждем, серьезная поддержка 
правительством Выборгского судостроительного завода в 
ближайшее время. Параллельно наверху должно созреть 
решение о переносе сроков строительства. Вот тогда мы 
сможем спокойнее смотреть в будущее, понимая,  
что свой заказ на ВСЗ мы получим полностью.  
С остальным справимся сами.
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многоходовые схемы, которые не по-
зволяют ускорить процесс, сократить 
сроки строительства судов. Это тоже 
отражается на затратах, которые не-
сет верфь, а потом, естественно, и на 
наших счетах. Над этим тоже нужно 
работать.

– Помимо проектов под инвес-
тквоты, что еще сейчас строите на 
отечественных верфях?

– Северо-Западный рыбопро-
мышленный консорциум, в который 
входит АТФ, заказал пять краболо-
вов заводу «Красное Сормово» в 
Нижнем Новгороде. Образцом для 
них стал «Зенит», построенный в 
Турции. 20 мая были заложены кили, 
полным ходом идет разработка тех-
нического проекта, технической до-
кументации, ПДСП; первый пакет 
уже отправлен в Российский морской 
регистр судоходства. Эти суда стро-
ятся под квоты, купленные по резуль-
татам крабовых аукционов. Если го-
ворить о каких-то проблемах – когда 
начнутся более трудоемкие работы, 
будет видно.

– Недавно Русская рыбопромыш-
ленная компания предложила расши-
рить программу инвестквот и аукцио-
нов по крабовым квотам с привязкой 
к строительству флота. Не первый год 
принцип распределения лимитов на 
торгах продвигает ФАС. На ваш взгляд, 
эти инициативы целесообразны?

– Я глубоко убежден, что иници-
атива РРПК – это инициатива для 

РРПК. Мы не согласны с такими ме-
тодами. В октябре прошлого года 
были проведены крабовые аукцио-
ны. Мы платили за эти квоты рань-
ше, пришлось заплатить еще раз. 
А теперь предлагают отправить на 
торги остальные объемы, за кото-
рые мы тоже платили. Конечно, это 
несправедливо.

Инвестиционные квоты, навер-
ное, тоже не самый лучший меха-
низм. Смотрите: 20% квот изъяли 
у всех, а отдают только тем, кто по-
строил суда. Лучше бы регулятор в 
лице Росрыболовства и правитель-
ства оставил в силе исторический 
принцип, о котором говорилось мно-
го раз, в том числе на последнем Гос-
совете.

Мы пытаемся прийти к правильно-
му рынку – вот рынок и расставил бы 
все по местам. Когда компания ясно 
видит перспективы на десятилетия, 
понимает, что при отсутствии нару-
шений получит квоты на следующие 
15 лет, она сама выстроит четкую 
программу развития и обновит флот. 
Ведь все понимают, что новые суда 
нужны. А выживет ли твоя компания 
вообще после крабовых аукционов, 
неизвестно. О каких долгосрочных 
планах можно говорить?

Одна из заявленных целей аукци-
онного распределения квот – приве-
сти новых игроков в отрасль. Этот ре-
зультат не достигнут. Вот пусть мне 
кто-нибудь, например уважаемые 
коллеги из РРПК, специалисты ФАС, 
скажут, кто из новых игроков появил-

ся на нашем поле после проведения 
аукционов? Никого из новичков. По-
лучился антиэксперимент.

– В будущее смотрите с тревогой?
– Да, беспокойство есть. Честно 

говоря, все уже устали от деструк-
тивных инициатив одной широко 
известной компании. Сейчас обсуж-
даются новые предложения косми-
ческого масштаба, и никто не знает 
судьбу инвестквот и второй полови-
ны крабовых лимитов: будут ли они 
опять проданы на очередном аукци-
оне или нет.

Что касается наших судостро-
ительных проектов, единственное, 
что мы сейчас ждем, серьезная под-
держка правительством Выборгского 
судостроительного завода в ближай-
шее время. Параллельно наверху 
должно созреть решение о переносе 
сроков строительства. Вот тогда мы 
сможем спокойнее смотреть в буду-
щее, понимая, что свой заказ на ВСЗ 
мы получим полностью. С остальным 
справимся сами.

Мы знаем, что Выборгский за-
вод может построить суда, компе-
тенции он приобрел достаточно, 
там серьезные люди, которые зна-
ют свое дело. И если помочь пред-
приятию заработать в полную силу, 
оно вполне справится с заказами, 
которые на данный момент в его 
портфеле. Поэтому все-таки смо-
трим в будущее с надеждой на то, 
что нас услышат и примут необхо-
димые срочные меры. 

В феврале 2020 года траулер-процессор «Белое море» стал третьим судном Архангельской базы 
тралового флота, спущенным на воду



№ 3 (60) 202016

Теперь аналогичные работы 
предполагается провести на «Вард-
хольме» – втором стеркодере этого 
же судовладельца (Южно-Куриль-
ского рыбокомбината). Кроме того, 
принято решение о второй очереди 
апгрейда системы хладоснабжения 
на «Браттеге».

– Павел Борисович, в чем осо-
бенность этого проекта?

– Нам он интересен тем, что моро-
зильное оборудование мы модерни-
зировали не на более привычном для 
нашей компании береговом заводе, а 
на судне-процессоре. При работе на 
судах появляются дополнительные 
особенности и сложности, связанные 
с дефицитом места, особенностями 
системы. И в случае с «Браттегом» 
свободных площадей не было ни в 
компрессорном цехе, ни в производ-
ственном. Поэтому мы не могли про-
сто установить дополнительный ком-
прессорный агрегат или дополнитель-
ные скороморозильные аппараты.

Кроме того, по условиям дого-
вора, речь не шла о значительной 
замене оборудования. Заказчик по-
ставил перед нами задачу повысить 
производительность того оборудо-
вания, которое уже имелось.

Поэтому мы сделали акцент на 
инженерной составляющей. Мы до-
бились эффекта, оставив все суще-
ствующее оборудование в рамках 
прежней концепции, но проведя ин-
женерный апгрейд. И результат даже 
превысил расчетные параметры. Мы 
планировали повысить производи-
тельность на 15%, однако, по словам 
заказчика, работа на промысле пока-
зала увеличение на 20%. Так что его 
затраты окупились за месяц.

ЦИКЛ – МЕНЕЕ ДВУХ ЧАСОВ

– Можно немного подробнее об 
оборудовании, с которым работали?

– Технологический процесс пред-
ставляет собой контактную плиточ-
ную заморозку. Цех может перераба-
тывать порядка 120 тонн сырья в сут-
ки, что предполагает заморозку по 80 
тонн готовой продукции в сутки.

– И в чем, собственно, заключа-
лась суть модернизации?

– Во-первых, мы заменили 
компрессоры. Раньше там были 
установлены два устаревших ком-
прессорных агрегата разной про-
изводительности. Не секрет, что со 
временем при износе оборудование 
теряет свои изначальные паспорт-
ные характеристики. После дли-
тельного срока работы компрессор 
не выдаст на 100% свою проектную 
мощность из-за утечек, износа уз-
лов и так далее. Мы поставили на 

это место два больших компрессо-
ра. Кроме того, установили более 
мощные электродвигатели для 
управления компрессорами. Также 
добавили частотные преобразова-
тели для обеспечения плавного пу-
ска машин и опять же увеличения 
производительности действующих 
компрессоров. Еще мы заменили 
систему управления, поменяли ста-
рые электрические шкафы. То есть 
это была изначально продуманная 
точечная инженерная работа, обе-
спечившая такой прирост при ми-
нимальных финансовых затратах.

В результате мы пришли ко вре-
мени цикла заморозки в 1 час 45 ми-
нут – 1 час 50 минут (до этого цикл со-
ставлял 2 часа 30 минут – 2 часа 40 
минут). Нормальный цикл блочной за-
морозки по нашему мнению – 2 часа. 
Хотя изношенное или некачественное 
оборудование может морозить гораз-
до медленнее, что сокращает суточ-
ную производительность завода.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

ПОВЫСИТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
«МОРОЗКИ» НА СУДНЕ? МОЖЕМ!
Компания «Колд Трейд Холдинг» провела модернизацию морозильного 
оборудования типового СРТМ (стеркодера) «Браттег». Как рассказал 
Fishnews генеральный директор компании Павел КЛИМЕНКО, в результате 
при минимальных затратах удалось повысить производительность 
оборудования на 20%. Судно в это время находилось на ремонте  
в корейском Пусане, и даже ограничения в связи с пандемией коронавируса 
не помешали своевременно закончить ремонт и выйти на путину.
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ВОПРЕКИ КОРОНАВИРУСУ

– Когда проводились работы, вам 
не мешали карантинные меры?

– Мешали. Правда, начинали мы 
еще до пандемии. В январе я ездил 
в Пусан, чтобы осмотреть «Браттег». 
На основании осмотра и анализа си-
стемы хладоснабжения мы разрабо-
тали концепцию по увеличению про-
изводительности оборудования.

Судно готовилось к промыслу, 
и к марту, когда был подписан кон-
тракт, времени оставалось очень 
мало. Когда оборудование было уже 
заказано и изготавливалось, в Ев-
ропе и Южной Корее были введены 
карантинные меры, которые удари-
ли по логистике, особенно между-
народной. Мы с заказчиком стали 
думать: может быть, имеет смысл 
просто дождаться поступления обо-
рудования, затем положить его на 
склад и не производить эту модер-
низацию, чтобы траулер не опоздал 
на путину. И все-таки решили риск-
нуть и делать апгрейд.

Когда оборудование было изго-
товлено, пришлось принимать экс-
тренные меры по отправке его из 
Европы в Пусан, ведь самолеты ле-
тали не в штатном режиме, а всего 
по 1-3 рейса в две недели.

По контракту мы должны были по-
ставить оборудование до 1 июня, но 
успели раньше на несколько дней. А 1 
июля судно должно было отправиться 
на промысел. И мы заказчика не под-
вели – траулер вышел вовремя.

ГОТОВЫ ПОСТАВИТЬ  
НА ПОТОК

– Южно-Курильский комбинат – 
ваш постоянный заказчик?

– Да, начиная с 2015 года мы 
проводили для них различные рабо-
ты по увеличению производитель-
ности их берегового завода. И мо-
дернизация, и замены, и увеличение 
производительности систем. ЮКРК 
постоянно развивается, растет, и 
мы растем вместе с ним. И то, что 
они уже столько времени работают с 
нами, показатель качества и надеж-
ности нашей работы.

В ноябре мы намерены для ЮКРК 
модернизировать морозильное обо-
рудование их второго стеркодера – 
«Вардхольма». Но и с «Браттегом» 
мы не закончили: планируем прове-
сти вторую очередь апгрейда. Сде-
лав цикл заморозки менее 2 часов, 
мы пришли к выводу о целесообраз-
ности установки на нем более ком-
пактных плиточных аппаратов. Это 
позволит разместить на той же пло-
щади один дополнительный аппарат, 
тем самым повысив производитель-
ность еще на 10-15%.

– Стеркодеры – достаточно распро-
страненный тип СРТМ. Можно сказать, 
что на опыте «Браттега» вы разрабо-
тали типовую концепцию повышения 
производительности таких судов?

– Да, совершенно верно. Наш 
опыт вполне применим на других су-
дах этой серии. Кстати, на стеркоде-
рах часто используются компрессо-
ры шотландской компании Howden. 
Конечно, нам знакомы технологии 
и других европейских производи-
телей, но Howden – как родной: на 
базе этого компрессора мы собира-
ем компрессорные агрегаты на сво-
ем производстве. 

ООО «Колд Трейд Холдинг»
190000, Санкт-Петербург,  
ул. Галерная, д. 20, оф. 306
тел.: +7 (812) 449-90-40
тел./факс: +7 (812) 449-90-41
coldtrade.spb.ru
info@coldtrade.spb.ru
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О ЧЕМ НАПИСАЛА РРПК

В письме к главе правительства 
Михаилу МИШУСТИНУ владелец 
РРПК Глеб ФРАНК указал, что его 
компания сыграла важную роль в из-
бавлении отрасли от иностранного 
влияния, купив квоты и суда у гон-
конгского холдинга Pacific Andes, 
активно увеличивает добывающие и 
перерабатывающие мощности.

Однако сейчас, посетовал автор 
письма, инструментов для дальнейшего 
рывка в рыбном хозяйстве не хватает: 

«Несмотря на оптимистичную в целом 
динамику вылова и торгового баланса, 
фундаментальные экономические и 
производственные показатели отрас-
ли остаются на критически низком 
уровне с тенденцией к ухудшению».

Выпускается и экспортируется в 
основном продукция низкой степе-
ни переработки, сырьевая модель 
поставила российский рыбохозяй-
ственный комплекс в зависимость от 
портовой инфраструктуры в восточ-
ноазиатских странах и Скандинавии, 
говорится в письме.

Ключевым барьером, мешающим 
изменить ситуацию, РРПК назвала 
изношенный и технически устарев-
ший флот. Президиум Госсовета в 
2015 году внес ряд системных пред-
ложений по развитию отрасли, под 
инвестиционные квоты строятся 
суда. Однако этого мало, считают в 
Русской рыбопромышленной ком-
пании: к 2025 году будет обновлено 
не больше 40% мощностей рыбопро-
мыслового флота, в остальном заме-
на будет идти за счет подержанных 
иностранных судов.

Маргарита КРЮЧКОВА

КВОТЫ ОПЯТЬ ПЕРЕДЕЛЯТ?
В 2016 году в отрасли ввели инвестиционные квоты: государство, 
таким образом, уже отошло от исторического принципа.  
В 2018 году договоры перезаключили на 15-летний срок,  
однако следующей весной вышел закон о крабовых аукционах.  
Теперь поменять подход к распределению предложило  
руководство Русской рыбопромышленной компании.
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При этом компания заявила, что 
плана дальнейших преобразований у 
отраслевого регулятора нет, нынеш-
нее законодательство не располага-
ет инструментами для ускорения опе-
режающего развития.

В связи с этим РРПК выступила с 
«перечнем предложений, направлен-
ных на формирование долгосрочной 
государственной политики в области 
рыбного хозяйства».

В список вошло четыре пункта. 
Первая идея РРПК – «донаделить» до 
полной производственной загрузки 
суда, которые вводятся в эксплу-
атацию по программе инвестици-
онных квот. Сейчас закон предус-
матривает, что объем инвестквот 
на судно не может превышать 50% 
объема ресурсов, необходимых для 
полной загрузки. При этом далеко 
не все приняли участие в програм-
ме строительства флота, заявила 
РРПК и назвала крупнейшие ком-
пании отрасли: «Океанрыбфлот», 
ПБТФ, «Гидрострой», НБАМР.

Ассоциация судовладельцев ры-
бопромыслового флота, в которую 
входят структуры РРПК, комменти-
руя эти предложения, сделала акцент 
на том, что от дозагрузки выиграет 
не только Русская рыбопромышлен-
ная компания, но и целый ряд других 
пользователей. В обращении к главе 
Минсельхоза Дмитрию ПАТРУШЕВУ 
АСРФ указала Колхоз им. Ленина, 
«Согласие», группу «ФОР», «Мур-
мансель-2», СЗРК, «Мурман Сифуд».

Однако тут же приводятся рас-
четы объединения, согласно кото-
рым объемы потеряет целый ряд 
других компаний – среди них «Оке-
анрыбфлот», «Гидрострой», НБАМР, 
ФЭСТ, «Сигма».

Второе предложение – ограни-
чить возраст судов, осваивающих 
квоты в экономзоне РФ, 30 годами и 
установить требование об обязатель-
ной постройке нового флота в Рос-
сии. Ввести такую норму, заявили в 
РРПК, нужно с 2034 года.

Третья инициатива – о дальней-
шем распределении квот с инвести-
ционными обязательствами через 
аукционы. С крабом такой опыт, счи-
тают в компании, оказался успеш-
ным, его надо применить к остав-
шимся квотам на этот ресурс и рас-
пространить на другие валютоемкие 
и ценные объекты промысла: кре-
ветку, трубача, морского ежа и т.д. 
РРПК уточнила, что делать это надо 
«без ущерба для текущих участников 
программы инвестиционных квот, 
а также участников “исторических” 

аукционов на приобретение права 
закрепления квот (например, аук-
ционов на квоты крабов 2012-2017 
года)», – говорится в письме. Сама 
РРПК, кстати, была участником та-
ких торгов в 2017 году и приобрела 
солидные объемы вылова крабов в 
подзоне Приморье.

Четвертое предложение – уже-
сточить критерии использования ре-
жима единого сельхозналога и пре-
ференций по уплате сбора за поль-

зование водными биоресурсами. 
Цели этих льгот устарели, бюджет в 
результате послаблений ежегодно 
недополучает 20-30 млрд рублей. 
Средства, которые появятся, если из-
менить ситуацию, можно направить 
на строительство научно-исследова-
тельских судов, рыбоводных заво-
дов, исследование биоресурсов Ар-
ктики и Антарктики, глубоководных 
объектов промысла, заявили в РРПК.

В конце обращения к премьеру 
Русская рыбопромышленная ком-
пания отметила, что принятые меры 
обеспечат заказы по строительству 
судов на 20 млрд рублей ежегод-
но, а за 30 лет – на сумму порядка  
600 млрд рублей.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛО 
ОТРАСЛЕВОЕ СООБЩЕСТВО

Свои предложения Русская ры-
бопромышленная компания объяс-
нила стремлением придать импульс 
развитию всей отрасли и смежных 
сфер. Однако в рыбохозяйственных 
объединениях за этими инициатива-
ми увидели стремление просто пере-
делить ресурс в пользу конкретных 
выгодоприобретателей.

Назвать идеи, выдвинутые РРПК, 
продуманным и взвешенным го-
сударственным подходом нельзя, 
заявил президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ. «Эти предложения похожи 
на крик отчаяния компании, зажатой 
в “кредитные тиски” и рассматриваю-
щей финансовую пирамиду как один 
из способов справиться с финансо-

выми проблемами», – отметил руко-
водитель ассоциации.

В отраслевом сообществе обра-
тили внимание на то, что предложен-
ные переделки квот меняют условия, 
на которых компании включались в 
инвестиционные программы.

Реализация инициативы по «до-
наделению» инвестквотами не при-
ведет к тому, что будет строиться 
больше судов: объемы будут добав-
лены тем компаниям, которые уже 

участвуют в программе. Квоты для 
остальных предприятий значительно 
сократятся – это очень серьезные по-
следствия, предостерегают в Ассоци-
ации рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья (АРПП).

«В письме изъятыми у рыбаков 
ресурсами предлагается “донаде-
лить” до полной загрузки суда и про-
изводственные мощности, заложен-
ные в рамках предыдущей инвести-
ционной кампании, то есть те самые 
суда, которые строит РРПК», – гово-
рится в обращении, которое Ассоци-
ация рыбопромышленных предприя-
тий Сахалинской области направила 
губернатору Валерию ЛИМАРЕНКО.

Инвестиционные планы компаний 
обрушатся, если продолжить разру-
шать фундамент. Особенно уязвим в 
этой ситуации малый и средний биз-
нес, а ведь нельзя забывать, что эти 
предприятия реализуют в прибреж-
ных регионах проекты по развитию, 
создают рабочие места, напомнили в 
союзах и ассоциациях.

Отраслевые объединения обра-
щают внимание на высокий градус 
нестабильности в отрасли. Власти 
постоянно обсуждают инициативы 
по изменению принципов предо-
ставления права на вылов. И тут не 
только квоты, но и, например, изме-
нения по рыболовным участкам, без 
которых предприятия не смогут до-
бывать лосось.

В таких условиях нет возможно-
сти детально проанализировать, к 
каким результатам приводят те же 
инвестиционные квоты. «Законода-

Герман ЗВЕРЕВ: Эти предложения похожи на крик  
отчаяния компании, зажатой в «кредитные тиски»  
и рассматривающей финансовую пирамиду как один  
из способов справиться с финансовыми проблемами.



№ 3 (60) 202020

тельная “сейсмика” в области рыбо-
ловства ухудшает инвестиционный 
климат и мешает долгосрочному 
стратегическому планированию ин-
вестиционной деятельности и дея-
тельности в области корпоративной 
социальной ответственности», – под-
черкнули в УК «ФОР».

Русская рыбопромышленная ком-
пания дает положительную оценку 
крабовым аукционам, однако, по 
мнению отраслевого сообщества, 
делать подобные выводы уж очень 
смело: суда под крабовые квоты 
только начали строиться, а [характе-
ризовать результат для развития ры-
боловства исключительно с позиции 
денег, которые бюджет получил от 
торгов, нелогично.

В Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья привели 
пример того, как негативное влия-
ние перестройки законодательства 

проявляется уже сейчас. Квоты по 
глубоководным крабам так с торгов 
и не ушли, действующие пользовате-
ли лишились возможности осваивать 
более 8,5 тыс. тонн биоресурсов.

Новые аукционы ударят по тем 
предприятиям, которые уже строят 
флот, ведь финансовые обязатель-
ства они выполняют за счет имею-
щихся квот. Изъятие ресурса фи-
нансово обескровит предприятия, 
заявили в ВАРПЭ.

Отправка на аукционы оставших-
ся крабовых ресурсов для большин-
ства членов Ассоциации добытчиков 
краба Дальнего Востока будет озна-
чать либо полное прекращение этого 
вида промысла, либо серьезные про-
блемы с реализацией инвестицион-
ной составляющей и исполнением 
кредитных обязательств по предыду-
щим крабовым торгам, отметил пре-
зидент АДК Александр ДУПЛЯКОВ.

Прежде чем переходить к та-
ким масштабным перестройкам, 

надо всегда понимать, чем будут 
заниматься люди, которые рискуют 
остаться из-за этих изменений без 
работы. Об этом руководитель Ассо-
циации рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
напомнил на региональном совеща-
нии представителей отрасли.

Вопросы вызвали и другие пред-
ложения Русской рыбопромыш-
ленной компании. Например, об 
ограничении срока службы флота. 
«При правильном и своевременном 
техническом обслуживании судов, 
а также своевременной реновации 
судовых элементов, год постройки и 
возраст судна не влияет на техниче-
ское состояние и эксплуатационные 
качества», – говорится в обращении 
АРПП к главе правительства.

Техническое состояние флота 
контролируется Российским мор-
ским регистром судоходства, на-

помнил председатель правления Со-
юза рыбопромышленников Севера  
Владимир ГРИГОРЬЕВ.

На предложения РРПК ее коллеги 
по отрасли отреагировали обращени-
ями к главам регионов. Ассоциация 
рыбопромышленных предприятий 
Сахалинской области организовала 
пресс-конференцию, чтобы макси-
мально широко заявить об угрозах 
предложенных изменений.

ЧТО СКАЗАЛИ ВЛАСТИ

Реакция органов власти на пись-
мо РРПК говорит, что стабильности 
ждать не приходится. Так, ФАС – 
традиционный противник историче-
ского принципа – вновь заявила, что 
поддерживает переход к аукциону с 
инвестиционными обязательствами. 
Такой механизм позволяет привле-
кать новых участников, обеспечива-
ет приток инвестиций, настаивают в 
федеральной службе.

В то же время, как заявили 
Fishnews в ведомстве, ФАС не высту-
пает за то, чтобы отбирать или пере-
распределять уже закрепленные кво-
ты. Нужно заранее внести изменения 
в законодательство, определив пра-
вила на период после завершения 
срока действия нынешних договоров.

Минвостокразвития, в ведении 
которого теперь не только Дальний 
Восток, но и регионы Северного бас-
сейна, незадолго до того, как стало 
известно о письме РРПК, также вы-
ступило с инициативами по квотам.

В Минпромторге редакции заяви-
ли, что, конечно же, предложения по 
загрузке верфей можно оценивать 
только положительно. Однако тут 
же добавили, что к определению на-
правления дальнейшего развития 
отрасли требуется консолидирован-
ный подход.

В Минсельхозе инициативы рас-
критиковали. По поводу «донаделе-
ния» инвестиционными квотами ве-
домство заявило, что это создаст не-
равные конкурентные условия между 
теми, кто уже заключил договоры, и 
теми, кто решил бы участвовать в про-
грамме, если бы такие объемы ресур-
са предусматривались изначально.

Идею ограничить срок службы су-
дов можно поддержать концептуаль-
но, но ее нужно еще дополнительно 
прорабатывать – с учетом возмож-
ностей отечественного судостроения 
и использования имеющегося флота. 
При этом в ведомстве признают: вер-
фи не укладываются в графики вы-
полнения уже размещенных заказов.

В осторожном подходе нуждает-
ся и вопрос об ужесточении условий 
использования ЕСХН. А по сбору за 
пользование водными биоресурса-
ми готовится законопроект, напом-
нили в министерстве.

Что касается дальнейшего рас-
пространения аукционов с инвесто-
бязательствами, то по крабам вполне 
хватит тех судов, которые строятся, а 
по креветкам, трубачам, ежам такой 
механизм значительного эффекта 
для экономики не даст, говорится в 
письме замминистра сельского хозяй-
ства – руководителя Росрыболовства 
Ильи ШЕСТАКОВА в правительство.

Одно уже несомненно: отклик 
на письмо РРПК может служить 
прекрасным примером того, как 
оперативно госорганы способны ре-
агировать на предложения бизнес-
структур. Возможно, теперь такое 
же внимание будет уделено и дру-
гим предложениям насчет будущего 
отрасли. 

В Минсельхозе инициативы раскритиковали.  
По поводу «донаделения» инвестиционными квотами 
ведомство заявило, что это создаст неравные 
конкурентные условия между теми, кто уже заключил 
договоры, и теми, кто решил бы участвовать  
в программе, если бы такие объемы ресурса 
предусматривались изначально.
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• Точность: ломтики фиксированного веса обеспечивают минимальный  
 перевес и максимальный коэффициент выхода
• Производительность: производительность в зависимости от Ваших  
 заказов и продаж, независимо от масштаба
• Гибкость: широкий диапазон угла нарезки в зависимости от задачи 
• Качество: инновационные технологии резки позволят получить  
 продукт максимального качества 
• Безопасность: эргономичное и простое в эксплуатации оборудование,  
 с гигиеничным дизайном
• Прослеживаемость: программное обеспечение Innova позволяет  
 контролировать производственный процесс от сырья до полки  
 супермаркета

Для получения детальной информации свяжитесь с нами:  
Info.ru@marel.com
+7495 228 0700 
marel.com/ru

ВАЖЕН КАЖДЫЙ СЛАЙС
Узнайте, как автоматизировать и развить свой бизнес с 
помощью слайсеров Marel. Линейка слайсеров Марел поможет 
вам получить максимальный коэффициент выхода , а также  
доставить вашим заказчикам высококачественный продукт.
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Маргарита КРЮЧКОВА

ДОБЫТЧИКИ КРАБА ОБЕСПЕЧИЛИ 
ВЕРФИ РАБОТОЙ

Нынешний год отметился знаковым событием для российской 
рыбной промышленности: группа компаний «Антей» приняла 
у верфи и ввела в работу судно «Русь» – первый построенный 
в нашей стране краболов. Вскоре в Приморском крае холдинг 
разместил заказ на постройку целой серии судов  
для промысла краба.
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НОВЫЙ ОПЫТ ДЛЯ ВСЕЙ 
СТРАНЫ

Первый российский краболов – 
с символичным названием «Русь» 
– группа компаний «Антей» стро-
ила на заводе «Пелла» в Ленин-
градской области. Заложили судно 
в марте 2018 года. Отрасль тогда 
лихорадило от информации о воз-
можных аукционах, причем офици-
альных заявлений по этому поводу 
практически не было: ждать ли, 
что по крабам запустят программу 
«классических» инвестиционных 
квот, когда предприятие вводит в 
эксплуатацию новое судно и по-
лучает объемы для освоения, или 
готовить деньги для участия в тор-
гах? Тем не менее приморские ры-
бопромышленники не остановили 
работу по обновлению флота. Ре-
портаж в Fishnews о закладке суд-
на тогда так и назывался – «“Антей” 
принимает вызов».

«Русь» построена по проекту 
03070 – он была разработан кон-
структорским отделом «Пеллы» на 
базе ярусолова. Судно предназна-
чено для добычи краба конусны-
ми ловушками «японского» типа. 
Улов перегружается в корзины и 
транспортируется в охлажденной 
забортной воде в специальных 
термоизолированных цистернах – 
RSW-танках.

Длина судна составляет 50,45 
метра, ширина – 12,52 метра, ва-
ловая вместимость – более 1200 
тонн. Экипаж – 28 человек. Ско-
рость хода – около 12 узлов.

Специалисты «Антея» активно 
участвовали в формировании кон-
цепции будущего краболова.

За то время, пока шло строи-
тельство «Руси», государство все 
же приняло решение о крабовых 
аукционах с инвестиционными 
обязательствами. На октябрьских 
торгах в 2019 году компании из пе-
риметра «Антея» приобрели доли 
квот на вылов самых разных видов 
краба на Дальнем Востоке, а также 
краба-стригуна опилио и камчат-
ского краба в Северном бассейне.

Именно с освоения объемов в 
Баренцевом море и началась ка-
рьера «Руси», после того как в 
мае верфь передала ее заказчи-
ку. В работе оно показало себя не-
плохо, рассказал вице-президент  
ГК «Антей» Сергей СКЛЯР. Про-
мысловые испытания помогали ис-
правлять шероховатости совместно 
с «Пеллой» и субподрядчиками.

На момент подготовки матери-
ала судно по Северному морскому 
пути следовало на Дальний Восток 
– к месту постоянной эксплуатации. 
Однако и на Северном бассейне у 
«Антея» серьезные планы. В Мур-
манской области холдинг намерен 

создать береговой комплекс по 
передержке живого краба и про-
изводству крабовой продукции. 
Такая система обеспечит мобиль-
ность при возможном изменении 
конъюнктуры рынка: краба мож-
но будет либо продавать в живом 
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виде, либо перерабатывать – в за-
висимости от того, что и в каких 
объемах выгоднее. Сейчас подби-
рается площадка для реализации 
проекта, ведь нужна подходящая 
портовая, складская, таможенная  
инфраструктура.

В правительстве Мурманской 
области уже отметили работу, ко-
торую «Антей» ведет по развитию 
рыбохозяйственного комплекса 
региона. «Планы компании – раз-
вивать здесь добычу краба, его 
переработку на берегу, увеличить 
количество судов», – заявил по 
этому поводу губернатор Заполя-
рья Андрей ЧИБИС. Краб, который 
«Русь» привезла из первого рейса, 
пошел и на внутренний рынок.

На Северном бассейне будет 
работать часть судов, которые хол-
динг заложил на Находкинском су-
доремонтном заводе в Приморье.

БОЛЬШОЙ ЗАКАЗ  
ДЛЯ ПРИМОРЬЯ

Верфь в Находке добытчики 
краба обеспечили мощным зака-
зом. Для «Антея» и компании «ТРК» 
дальневосточный завод должен 
построить восемь современных 
краболовов. На этот раз заказ-
чики обратились к разработкам  
«Дамен Инжиниринг». Характери-

стики судов проекта 5712 следую-
щие: длина – 57,7 метра, ширина 
– 12,6 метра, дедвейт – около 1200 
тонн, экипаж – 24 человека. Вмести-
мость по живому крабу – 120 тонн.

В апреле НСРЗ приступил к рез-
ке металла для закладной секции 
первого краболова. А уже в июне со-
стоялась закладка всех восьми су-

дов. Ограничения, введенные из-за 
коронавируса, заставили отказаться 
от привычного формата церемоний, 
однако поучаствовать в таком неза-
урядном событии – пусть и по видеос-
вязи – захотели и вице-премьер – пол-
пред президента на Дальнем Востоке 
Юрий ТРУТНЕВ, и губернатор При-
морского края Олег КОЖЕМЯКО, и 
руководство Росрыболовства.

Заказы рыбаков дали Находкин-
скому судоремонтному заводу воз-
можность выйти на рынок большо-
го судостроения, заявил вице-пре-
мьер – полпред.

Губернатор Приморья отметил 
социальный аспект: благодаря за-
грузке производств обеспечивают-
ся рабочие места в Находке, увели-
чиваются налоговые поступления. 
Развитие промышленности делает 
жизнь в регионе более привлека-
тельной для молодежи.

И конечно, работа с краболо-
вами – это новые компетенции для 
российских судостроителей, воз-
можность приобрести ценный опыт, 
обратили внимание участники  
церемонии.

Работа ведется в тесном кон-
такте с судостроителями, флот бу-
дет построен качественно и в срок, 
выразил уверенность президент 
группы компаний «Антей» Иван 
МИХНОВ. Плотная работа с верфью 
уже показала хороший результат, 
когда выполнялся заказ на «Пелле».

Заложенные суда – это флот но-
вого поколения, с новой архитекту-
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рой, обратил внимание руководи-
тель НСРЗ Николай БОЛГАР.

Как и «Русь», эти суда ори-
ентированы на доставку улова в 
живом виде. Выбор в пользу жи-
вовозов сделан исходя из рыноч-
ных тенденцией, прокомментиро-
вал Сергей Скляр. Современный 
потребитель заботится о своем 
здоровье, поэтому востребован-
ность морепродуктов, которые до-
бываются в экологически чистых 
районах промысла и в живом виде 
бережно отправляются на берег, 
будет только расти.

Технологиям перевозки жи-
вого краба уделяется особое 
внимание, ведь от сохранности 
улова зависит успешность рабо-
ты судна. На судах будут исполь-
зоваться современные системы с 
контролем содержания кислоро-
да, с аэрацией воды, рассказал  
Сергей Скляр.

На новых судах будет обеспе-
чен комфортный быт для экипа-
жей. Очень важно, чтобы россий-
ские рыбаки не только добивались 
хороших уловов, но и работали в 
достойных условиях на современ-
ных судах, подчеркнул на церемо-
нии закладки замглавы Росрыбо-
ловства Василий СОКОЛОВ.

По закону компании, заклю-
чившие договоры на доли квот 
вылова крабов в инвестиционных 
целях, должны выполнить требо-
вания к срокам постройки судов 
на российских верфях. Выставило 
государство и условие о выполне-
нии графиков строительства. Реа-
лизация заказов на Находкинском 
судоремонтном заводе ведется 
сериями: три плюс три плюс два. 
Первая тройка краболовов ожи-
дается ориентировочно в конце 
2023 года, вторая – в середине 
2024 года, еще два судна – в конце 
2024 года. «Но мы видим, что, ско-
рее всего, получим суда раньше», 
– заявил Сергей Скляр.

По первой тройке судов уже 
собраны днищевые секции, спе-
циалисты приступают к формиро-
ванию первого и второго блока.

«Антей» не только строит кра-
боловы. Холдинг также развивает 
промысел сардины-иваси и запу-
стил программу по продвижению 
продукции из этой вкусной и по-
лезной рыбы на российском рын-
ке. Есть и интересные проекты в 
сфере розничной торговли. Так 
что развитие идет в самых разных 
направлениях. 

В апреле 2020 г. НСРЗ приступил к резке металла для закладной секции 
первого краболова. А в июне состоялась закладка всех восьми судов

Апрель 2020 г. Заключение контрактов на строительство на Находкинском 
судоремонтном заводе судов для добычи крабов. От судостроителей  
контракты подписал генеральный директор завода Николай БОЛГАР,  
от рыбопромышленных компаний – президент ГК «Антей» Иван МИХНОВ
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В то же время для самих про-
мышленников эту работу нельзя 
назвать чем-то совершенно новым. 
Самостоятельные инвестиционные 
процессы, инициированные бизне-
сом, протекали в отрасли всегда. И 
речь идет не только о новострое или 
постоянной модернизации произ-
водственных фондов предприятий, 
но даже о будничной подготовке к 
путине или очередному рейсу – все 
это требует серьезных финансовых 
вливаний.

Каковы конечные цели таких 
вложений? В Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий Примо-
рья (АРПП) отмечают: увеличение 
объемов добычи и выпуска продук-
ции, повышение качества и расши-
рение ассортимента товаров стоят 
в приоритете для рыбаков-инве-
сторов. Другой вопрос, насколько 
такая работа эффективна в совре-
менных реалиях? Удается ли до-
стичь максимальных результатов 
на практике?

Об актуальном инвестиционном 
опыте компаний, входящих в АРПП, 
и тех выводах, к которым в ходе 
этой работы приходят сами рыбаки, 
журналу «Fishnews – Новости рыбо-
ловства» рассказали в приморской 
ассоциации.

ДЛЯ ЧЕГО МЫ ФЛОТ 
ПОСТРОИМ?

Загрузку отечественных судо-
строительных заводов заказами от 
рыбаков государство обеспечило 
двумя механизмами – инвестицион-
ными квотами и аукционными квота-
ми на вылов краба. И если первый 
из них дал толчок для массовой 
закладки траулеров на верфях за-
падной части страны, то добытчиков 
крабов было предложено ориенти-

ровать на строительство судов на 
Дальнем Востоке. Большим собы-
тием для региона и отрасли в целом 
стала закладка на Находкинском 
судоремонтном заводе в Примор-
ском крае сразу восьми краболовов 
– для холдинга «Антей» и компании 
«ТРК». Значимость столь масштаб-
ного проекта, в том числе для соци-
ально-экономической сферы Примо-
рья и будущего отрасли, отмечали 
вице-премьер – полпред президента 
в ДФО Юрий ТРУТНЕВ, замруко-
водителя Росрыболовства Василий 
СОКОЛОВ, представители краевых 
властей. Рыбопромышленники и су-
достроители приняли на себя очень 
серьезные обязательства.

К слову, заказчиком первого в 
России краболова «Русь», сданного 
в этом году, выступило ООО «Ан-
тей». Контракт был подписан с ле-
нинградским заводом «Пелла» еще 
в 2017 году – до того, как государ-
ство приняло решение о крабовых 
квотах и утвердило механизм стиму-
лирования загрузки дальневосточ-
ных заводов. Как отметил генераль-
ный директор компании «Антей» 

Андрей ПОЛОМАРЬ, все-таки го-
спрограммы повысили активность 
инвесторов. Без них строительство 
нового флота велось бы, но в мень-
ших объемах и более низкими тем-
пами: слишком затратные проекты 
с длинной окупаемостью, дорогие 
кредиты и т.д.

В целом «рыбацкая» статистика 
в судостроении выглядит впечатля-
юще: 43 промысловых судна должны 
быть построены под инвестквоты, 
еще 35 судов – под квоты на краба. 
Такие цифры в конце 2019 года на 
традиционной итоговой встрече с 
президентом озвучила Валентина 
МАТВИЕНКО, назвав их «хорошим 
производственным показателем». К 

сожалению, в реальности картина 
выглядит не столь радужно. В этом 
сенаторы Совета Федерации смогли 
убедиться, проехав по судострои-
тельным заводам. «Как бы глаза [у 
корабелов] не сильно горят получить 
такой выгодный [заказ]», – обобщи-
ла впечатления коллег спикер верх-
ней палаты парламента.

Особого внимания потребовала 
ситуация со сроками реализации за-

Наталья СЫЧЁВА

ИНВЕСТИЦИИ ВОПРЕКИ
Инвестиционная активность рыболовного сектора стала одной  
из ключевых тем в информационном поле, которое формирует имидж 
АПК. Госорганам уже есть чем отчитываться о результатах политики, 
призванной стимулировать рыбаков вкладывать больше средств  
в обновление флота и береговых мощностей (параллельно  
с развитием смежных отраслей). Речь идет о миллиардах рублей.

Свою позицию в отношении инвестиционной политики 
в отрасли АРПП не поменяла: все инвестиционные 
процессы – строительство флота и объектов береговой 
переработки, развитие аквакультуры (марикультуры) 
и даже рыбной логистики – в первую очередь должны 
быть нацелены на увеличение объемов добычи  
и производства готовой продукции. То есть на 
повышение эффективности рыбного хозяйства.
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казов: практически все инвестпроек-
ты с «квотами под киль» вышли за 
временные рамки, установленные 
контрактами. Основная причина – 
неготовность российских заводов.

Вместе с тем в руководстве Объ-
единенной судостроительной корпо-
рации, на верфях которой выполня-
ется 42 заказа от рыбаков, звучат 
встречные претензии: рыбопромыш-
ленников характеризуют как неудоб-
ных клиентов – сжатые сроки, несе-
рийные заказы, зарубежные проек-
ты. Расстраивает ОСК и крайне низ-
кий уровень локализации, которого 
удалось достичь на данный момент, 
– всего 25%. На встрече с главой 
государства гендиректор корпора-
ции Алексей РАХМАНОВ предложил 
«решение всех проблем»: опреде-
лить специальный орган, который 
бы утверждал ценообразование при 
строительстве головных заказов для 
гражданских судов.

По мнению рыбаков, такое раз-
витие ситуации и те отчеты, которые 
озвучиваются главе государства, 
серьезно настораживают. «Несмо-
тря на многочисленные заказы от 
нас, положение дел в отечественном 
судостроении фактически не изме-
нилось. Еще на этапе обсуждения 
программы инвестквот в министер-
ствах и ведомствах мы поднимали 
вопрос локализации, указывали 
на потребности отрасли, давали 
свои конкретные предложения, но 
действий не последовало», – об-
ращает внимание президент АРПП  
Георгий МАРТЫНОВ.

Сегодняшний отчет президенту – 
это определенный итог работы ОСК, 
который однозначно показывает: не-

обходимо остановиться и не плодить 
новые необдуманные предложения 
под инвестиции рыбаков, уверены в 
ассоциации.

Свою позицию в отношении ин-
вестиционной политики в отрасли 
АРПП не поменяла: все инвестици-
онные процессы – строительство 
флота и объектов береговой перера-
ботки, развитие аквакультуры (ма-
рикультуры) и даже рыбной логисти-
ки – в первую очередь должны быть 
нацелены на увеличение объемов 
добычи и производства готовой про-
дукции. То есть на повышение эф-
фективности рыбного хозяйства. Но 
смогут ли дать прибавку в вылове 
того же минтая десятки новых круп-
нотоннажных судов, построенных 
под требования программы инвес-
тквот? В этом у отраслевиков есть 
серьезные сомнения.

«Да, новые траулеры будут бо-
лее экономичны, позволят сокра-
тить численность экипажей (хотя с 
позиции регионов польза неодно-
значна), но осваивать больше 100% 
от допустимого улова мы не станем. 
Как добывали на Дальнем Востоке 
в среднем 1,7 млн тонн минтая, так 
и продолжим добывать. На что, как 
нам кажется, действительно стоило 
обратить внимание, так это на уни-
версальность промысла. Не размер 
судна надо ставить во главу угла, а 
возможность его более эффектив-
ной эксплуатации в течение года 
с вовлечением в промысел других 
объектов», – пояснил суть идеи Ге-
оргий Мартынов.

АРПП озвучивала свои инициа-
тивы регулятору на этапе проработ-
ки механизма инвестквот. При этом 

предлагалось сделать ставку на 
строительство современных средне-
тоннажников, а также плавбаз (плав-
заводов): в советское время таким 
составом флота удавалось успеш-
но осваивать ресурсы в Охотском 
море. В этом случае можно было бы 
выстраивать круглогодичный цикл 
промысла. С января по апрель эти 
суда могли бы быть задействованы 
на освоении минтая, затем пооче-
редно переходить на сельдь и иваси, 
после часть флота могла бы отправ-
ляться на небольшой технический 
перестой, а часть – продолжать про-
мысел на сайре. Завершался бы 
цикл общей подготовкой к новой 
минтаевой путине.

«Пользователей водных биоре-
сурсов, участвующих в строитель-
стве такого флота, мы предлагали 
наделять квотами валютоемких объ-
ектов, таких как минтай. При этом 
владельцы новых судов могли бы ос-
ваивать на них и сельдь, и сардину 
с сайрой, и все это отлично уклады-
валось бы в годовой цикл – вот вам 
и прибавка в общем вылове. Таким 
образом мы предлагали стимулиро-
вать развитие не монопромыслов, 
как вышло сейчас, а расширять 
спектр промысловых объектов», – 
рассказал президент АРПП.

Строительство же крупнотоннаж-
ных судов объединение предлагало 
увязывать в первую очередь с рабо-
той в Мировом океане.

Сейчас Дальневосточный бас-
сейн ожидает прихода целой фло-
тилии супертраулеров-процессоров, 
ориентированных на вылов и пере-
работку минтая и сельди. К чему 
это приведет – покажет время, но в 
ассоциации полагают: универсаль-
ный новострой имел бы больший  
потенциал.

КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ  
У БЕРЕГА?

К началу 2020 года право первы-
ми приступить к освоению дополни-
тельных объемов квот под сданные 
рыбоперерабатывающие произ-
водства получили девять компаний, 
шесть из которых – благодаря но-
вым заводам на Дальнем Востоке. 
И вновь основными объектами пере-
работки для большинства должны 
стать минтай и сельдь. В ноябре про-
шлого года вице-премьер – полпред 
Юрий Трутнев посетил один из таких 
объектов в рамках поездки в Примо-
рье. Современное производство ры-
боловецкого колхоза «Новый мир» 



№ 3 (60) 202028

(входит в группу компаний «Добро-
флот») расположилось в городе 
Большой Камень. Оно стало первым 
для края объектом, построенным и 
сданным в рамках программы ин-
вестквот.

Предприятие рассчитано на вы-
пуск 110 тонн готовой продукции в 
сутки, в ассортименте фарш, филе, 
консервы, рыбная мука, рыбий жир и 
другая продукция. После выхода на 
проектную мощность завод сможет 
обеспечить около тысячи рабочих 
мест. Объем инвестиций составил 
1,7 млрд рублей.

«С февраля уже начнет посту-
пать продукция по инвестиционным 
квотам, и за год завод заработает в 
полную мощность», – пообещал пол-
преду губернатор Олег КОЖЕМЯКО.

Среди вопросов, которыми те-
перь озадачены инвесторы, и не 
только по данному проекту, – загруз-
ка заводов необходимым объемом 
сырья. Береговым предприятиям, 
как и судам, необходимо выполнять 
условия по ежегодному освоению не 
менее 70% квот, предоставленных 
на инвестиционные цели.

Еще большую обеспокоенность, 
причем уже у всех промышленни-
ков, вызывает перспектива затова-
ривания рынка филе, которое бу-
дут производить и на новых судах, 
и на береговых заводах, отмечают 
в АРПП.

«Мера по стимулированию пере-
работки оказалась настолько сфоку-
сирована на выпуске именно филе, 
что возникает вопрос: разве у нас 
был такой сильный дефицит этой 
продукции? Нет, дефицита не было, 
и рынок пребывал в некотором рав-
новесии между спросом и предложе-
нием», – обрисовал ситуацию управ-
ляющий ГК «Доброфлот» Александр 
ЕФРЕМОВ. По его словам, россий-
ские производители и раньше могли 
увеличить производство филе, но не 
делали этого, поскольку лишь опре-
деленное количество продукции 
могло продаваться с необходимой 
рентабельностью.

Очевидно, что дополнительный 
объем этой продукции, который 
устремится на рынок, – а это практи-
чески удваивание прежних объемов 
– изменит картину и приведет к па-
дению цены на продукт и рентабель-
ности для производителей. В опре-
деленной степени компенсировать 
ситуацию, судя по всему, и предпо-
лагалось инвестиционными квота-
ми. Осознавая такую перспективу, 
инвесторы проекта в Большом Кам-

не решили выйти за рамки тех целей 
и задач, в которые их «зажали» го-
сорганы. Возможности создаваемой 
площадки были расширены за счет 
дополнительных направлений рыбо-
переработки, в частности консерв-
ного производства. При сдаче заво-
да межведомственной комиссии без 
доли формализма со стороны неко-
торых структур не обошлось. Но, как 
отмечают в Ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья, 
в итоге удалось отстоять позицию 
инвестора и создать прецедент, по-
лезный и для других предприятий 
отрасли.

«Самое главное не сдача объ-
екта, а выполнение тех инвестици-
онных требований, которые были 
заложены в соглашения. К итогам 
первого года реализации этих обя-
зательств мы подходим не в одино-
честве – речь идет о еще четырех 
инвестиционных объектах крупно-
го формата (типа «М»). Каждый 
должен показать достаточно боль-
шие объемы переработки и, на мой 
взгляд, это сложная задача. То, на-
сколько справятся предприятия, и 

будет показателем, по которому 
можно говорить об успехе инвести-
ционной программы», – полагает  
Александр Ефремов.

К СЛОВУ, О ДОСТУПНОСТИ

Отвлечемся от инвестквот. Тра-
диционно основное влияние на ин-
вестиционную политику бизнеса 
оказывала степень доступности 
ресурсов. Однако именно по этому 
критерию пользователи с сожале-
нием отмечают резкое ухудшение 
ситуации.

«Все мы видим последствия кра-
бовых аукционов – для малого и 
среднего бизнеса доступ к этому ре-
сурсу оказался отрезан», – привел 
свежий пример ограничений, с кото-
рыми столкнулись рыбаки, Георгий 
Мартынов.

К потерям серьезных объемов вы-
лова приводят и административные 
барьеры, задержки и недоработки 
при изменении правовой базы. К 
примеру, решением вопроса с про-
мыслом углохвостой креветки в под-
зоне Приморье АРПП занималась 

Александр ЕФРЕМОВ: Мера по стимулированию 
переработки оказалась настолько сфокусирована  
на выпуске именно филе, что возникает вопрос: разве  
у нас был такой сильный дефицит этой продукции?  
Нет, дефицита не было, и рынок пребывал в определенном 
равновесии между спросом и предложением.
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в течение двух лет. Лишь в 2020 
году Росрыболовство внесло необ-
ходимые изменения в нормативную 
базу, которые позволили наконец за-
ключить с предприятиями договоры 
пользования водными биоресурсами 
и открыть для них доступ к «неодуе-
мым» объектам. Возможный вылов 
углохвостой креветки в этом районе 
на текущий год составил 789 тонн.

В ассоциации отмечают, что если 
бы удалось достаточно много объек-
тов перевести в возможный вылов, 
то это как раз и стало бы для пред-
приятий стимулом модернизировать 
свой флот.

Еще один представитель примор-
ской ассоциации – рыболовецкий кол-
хоз «Восток-1», выбрав для себя на-
правление глубоководного промысла, 
с начала 2000-х в несколько этапов 
осуществил масштабную модерниза-
цию флота. Это позволило компании 
выйти на глубины более 1,4 киломе-
тра. На реконструкцию судов, осна-
щение уникальным промысловым 
оборудованием, которое не произво-
дится в России, обучение экипажей и 
покупку глубоководных объектов на 
аукционах затрачены немалые сред-
ства. Но результат был достигнут: 
предприятие стало лидером по добы-
че глубоководных крабов и макруру-
са, которого рыбаки «Восток-1» под-
нимают с глубины 2500 метров.

В прошлом году РК осуществил 
еще одну модернизацию, вложив 
несколько миллионов долларов в 
переоборудование ряда судов под 
джиггерный промысел кальмара. 
Инвестиционная программа стро-
илась на планах организации кру-
глогодичного цикла промысла этого 
объекта – в российских водах и за 
пределами исключительной эко-
номической зоны. Но в итоге ком-
пания столкнулась с серьезными  
барьерами.

Во-первых, выяснилось, что мас-
штабы незаконной добычи тихоо-
кеанского кальмара, который ве-
дут северокорейские браконьеры в 
Японском море, настолько велики, 
что практически лишили рентабель-
ности промысел российских рыба-
ков. Серьезный урон незваные гости 
наносят и хищническим отношением 
к биоресурсам: лов ведется запре-
щенными дрифтерными сетями-
путанками, которые зачастую вы-
брасываются после использования 
и становятся угрозой для морских 
обитателей и рыбацкого флота.

Страдает от действий наруши-
телей и имущество законопослуш-

ных рыбаков. По словам гендирек-
тора «РК «Восток-1» Александра 
САЙФУЛИНА, браконьеры не могут 
поднять на борт российские крабо-
вые порядки (слишком большая глу-
бина постановки), но срезают буи и 
части хребтины – ради самих мате-
риалов. Стоимость каждого такого 
порядка – около 20 тыс. долларов. 
В прошлом году рыбакам даже при-
шлось прекратить работу на крабе 
в летний период и продолжить уже 
осенью, когда браконьеры покинули 
российские воды.

К сожалению, не оправдались и 
расчеты рыбаков на промысел каль-
мара в открытом океане. На этот раз 
путь преградил административный 
барьер, а точнее разрешительный 
билет на промысел, который Феде-
ральное агентство по рыболовству 
не может выписать приморской 
компании уже больше года. Как рас-
сказал Александр Сайфулин, в 2019 
году по этому вопросу проводилось 
рабочее совещание в теруправле-
нии ФАР, направлялись запросы и 

заявления в центральный аппарат 
– от отраслевого регулятора требу-
ется привести в соответствие норма-
тивную базу. Но в итоге из-за затяги-
вания ситуации федеральным агент-
ством у компании нет уверенности 
по поводу работы в Мировом океане 
и на будущий год.

«Много говорится о том, как стра-
тегически важно для России присут-
ствовать в Мировом океане. К тому 
же исследования академической на-
уки на глубинах до 3 километров по-
казывают, что именно там основные 
биологические запасы океана и они 
на порядок больше, чем на шельфе. 
Выводы ученых подтверждает наша 
работа в течение 17 лет: глубоковод-
ный флот добывает краба на 1500 
метрах, а рыбу – на 2500 метрах и, 
как говорят рыбаки, «рыба сидит на 
каждом крючке» 10-километрового 
яруса. А получается, что наш соб-
ственный регулятор – Росрыболов-
ство – не может пока решить вопрос 
даже с одним новым объектом про-
мысла в открытых водах», – отметил 
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гендиректор компании.
«Казалось бы, для регулятора 

должен быть очевидным тот факт, 
что инвестиционная активность биз-
неса в отрасли напрямую зависит 
от доступности и простоты оформ-
ления разрешительных документов. 
Но, к сожалению, пока мы этого по-
нимания не видим», – поддержива-
ет позицию рыбопромышленников 
Георгий Мартынов.

Более того, складывается впе-
чатление, что федеральное агент-
ство дополнительно сокращает 
доступ к глубоководному ресурсу, 
выставляя его на торги. Ведь даже 
после нескольких неудачных по-
пыток продать этот специфический 
объект на аукционе, более 8,5 тыс. 
тонн глубоководного краба до сих 
пор не вернули в хозяйственный 
оборот.

ЛОВИТЬ ИЛИ ВЫРАЩИВАТЬ?

Инвестиционная деятельность 
в отрасли может быть направлена 
и на развитие аквакультуры. Для 
Приморского края как одного из 
регионов с наиболее высоким по-
тенциалом для создания мариферм 
это особенно актуально. Но и здесь 
не обходится без трудностей, среди 
которых конфликт интересов рыба-
ков-прибрежников и марикультур-
щиков. А усилился он с появлением 
электронных аукционов и интернет-
сервиса по формированию рыбовод-
ных участков.

Широкое обсуждение вопрос по-
лучил на Международном конгрес-
се рыбаков в 2018 году. Позицию 
рыбопромышленников представил 
генеральный директор ООО «Аква-
технологии» Сергей СЛЕПЧЕНКО. 
Эта компания – одна из немногих в 
крае, кто занимается исключительно 
прибрежным рыболовством в подзо-
не Приморье. Здесь смогли найти 
разумный баланс между рыбой и не-
традиционными для нашего рынка, 
но валютоемкими объектами – за-
рывающимися моллюсками (спизу-
ла, анадара), кукумарией и др. Это 
позволяет предприятию дотировать 
промысел не очень выгодных объ-
ектов, а в совокупности получать 
хорошие экономические результаты 
и даже самостоятельно заниматься 
вопросом обеспечения рыбопродук-
цией местного населения.

Как рассказал на конгрессе ген-
директор прибрежной компании, 
процедура определения границ ры-
боводных участков не предусматри-

вает предварительного рыбоводно-
биологического обоснования для 
определения пригодности аквато-
рии под марикультуру. Но особен-
но очевидным это упущение стало, 
когда в 2018 году по инициативе 
Минвостокразвития был запущен 
специальный интернет-сервис. С 
его помощью инвесторы получили 
возможность самостоятельно опре-
делять границы своего будущего 
рыбоводного участка на электрон-
ной карте, подавать заявление в 
Росрыболовство прямо через сайт 
и рассчитывать на ускоренную про-
цедуру получения РВУ.

Понятно, что в результате кон-
фликт только обострился. Тем бо-
лее что на тот момент предприятия, 
осуществляющие прибрежное ры-
боловство, уже перезаключили до-
говоры о закреплении долей квот 
на следующие 15 лет. Вместе с го-
ризонтом планирования они полу-
чили и возможность продолжить 
реализацию своих инвестпрограмм 
по развитию береговой переработки 
и флота. Но оказалось, что в любой 
момент пользователи могут лишить-
ся доступа к местам промысла, если 
акватория с природными запасами 
ежей, анадары, спизулы, рыбы или 
местом нереста краба будет выбра-
на на сайте и выставлена на аукцион 
как рыбоводный участок.

Кстати, опасения подтвердились 
довольно скоро: в том же году на 
электронные торги оказался выстав-
лен участок акватории Японского 
моря с промысловыми запасами се-
рого морского ежа, распределенный 
через новый интернет-сервис. При 
этом специалисты отмечали, что из-

за сильных штормов эта акватория 
в Ольгинском районе Приморья в 
принципе непригодна для аквакуль-
туры, но рыбаки-прибрежники без 
ущерба природным запасам ежегод-
но в рамках ОДУ могут изымать там 
по 10-15 тонн ежа. В итоге аукцион 
по спорному РВУ все-таки был от-
менен, но по другой причине – от-
сутствие согласования со стороны 
Минобороны.

Этот вопрос еще не раз стано-
вился острой темой для обсужде-
ния на разных площадках, но по сей 
день остается открытым. Более того, 
кураторы проекта интернет-сервиса 
предложили изменить порядок фор-
мирования рыбоводных участков и 
предусмотреть возможность расши-
рять границы РВУ за счет примыка-
ющей свободной акватории.

В Ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Приморья со-
гласны, что аквакультура по праву 
отнесена к приоритетам развития 
рыбного хозяйства Дальнего Восто-
ка. Это отражено в общероссийских 
стратегиях, ведомства ведут актив-
ную работу по снятию барьеров для 
этой отрасли. В то же время упу-
скается из вида важнейший аспект 
– роль науки, которая должна была 
стать определяющей при выстраи-
вании комплексной стратегии раз-
вития марихозяйственной деятель-
ности в регионе. Причем, отмечают 
в АРПП, это должно согласовывать-
ся и с планами субъектов Федерации 
по развитию территорий, поскольку 
затрагивает не только морские, но и 
береговые участки.

Получается парадокс: компании 
вкладывают средства в приобре-
тение рыбоводного участка для за-
нятия марикультурой, но в итоге ни 
они, ни рыбаки не застрахованы от 
того, что эти инвестиции не обернут-
ся лишь потерями.

«Мы считаем, что все участки, 
которые государство предлага-
ет к реализации через аукционы, 
должны заранее проходить госу-
дарственную экологическую экс-
пертизу, – обозначил позицию 
АРПП вице-президент ассоциации 
Александр ВАСЬКОВ. – Научно-ис-
следовательская организация спо-
собна определить возможность ис-
пользования будущего РВУ под ма-
рикультуру и рекомендовать объек-
ты выращивания с учетом уже оби-
тающих там видов гидробионтов. 
Если окажется, что в естественной 
среде и без того достаточный запас 
морских ежей, моллюсков, рыбы, 
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то зачем такой район выводить из 
хозяйственного оборота и отдавать 
под аквакультурные участки?»

Стоимость ГЭЭ может быть 
включена государством в первона-
чальную цену участка на торгах. Но 
перекладывать на инвестора эти до-
полнительные расходы в корне не-
верно, отмечают в объединении. По-
лучается, что без прохождения экс-
пертизы пользователь по закону не 
может приступать к своей основной 
работе, но при этом нет гарантии, 
что ГЭЭ в итоге не запретит на этом 
участке хозяйственную деятель-
ность вовсе.

А ЧТО С ОРИЕНТИРАМИ?

В целом роль науки для рыбо-
хозяйственного комплекса сложно 
переоценить. А если посмотреть с 
позиции инвесторов, то в вопрос 
эффективности работы отраслевых 
институтов упираются все проекты 
рыбацкого бизнеса. Любые вложе-
ния рыбопромышленников будут 
окупаться только в том случае, если 
будет ресурс.

«Рыбаки-промысловики и ры-
бохозяйственная наука просто не 
могут существовать друг без друга. 
Рыбакам важно знать объем доступ-
ных к добыче ресурсов и прогнозы, 
чтобы планировать работу. А без 
прямой связи с промысловиками на-
ука теряет большую часть рабочей 
информации и возможность вести 
полноценную деятельность», – отме-
чает Георгий Мартынов.

В 2019 году АРПП озвучила пред-
ложение о том, чтобы средства от 
крабовых аукционов, которые в ито-
ге пополнили бюджет на 142 млрд 
рублей, целевым потоком направ-
лялись на развитие отраслевых ин-
ститутов. Прежде всего на финанси-
рование целевых научных программ 
и строительство научно-исследова-
тельского флота.

На этом ассоциация продолжает 
настаивать и сегодня, когда встал 
вопрос о создании Единого нацио-
нального оператора научно-исследо-
вательского флота (ЕНО). Рыбацкая 
общественность, наука и отраслевой 
регулятор высказались категориче-
ски против такой инициативы Миноб-
рнауки: рыбохозяйственному ком-
плексу подобные перемены грозят 
только пагубными последствиями.

Определенную тревогу у бизнеса, 
реализующего инвестиционные про-
екты в Приморском крае, вызывают 
и планы государства по оптимизации 

грузовых потоков с Дальнего Вос-
тока. Напрямую это касается рыбо-
продукции, для которой Приморье 
традиционно было центральным 
транспортным узлом в регионе. Аль-
тернативным маршрутом, по задумке 
властей, уже в скором времени дол-
жен стать Северный морской путь, 
призванный ускорить и сократить 
доставку дальневосточной рыбы на 
столы россиян. Серьезная логисти-
ческая база для этого маршрута го-
товится на Камчатке и Сахалине. В 
перспективе рыбакам обещают сни-
жение тарифов и повышение безо-
пасности судоходства в арктических 
морях. Но белым пятном на общей 
картине остается роль портов При-
морского края. От понимания того, 
на какие грузопотоки здесь смогут 
рассчитывать, зависят инвестиции 
в строительство холодильников, мо-
дернизацию инфраструктуры.

Дело в том, что в договорах, за-
ключенных Нацрыбресурсом с арен-

даторами причальных сооружений 
сроком на 49 лет, заложены обяза-
тельства по перевалке определен-
ного объема рыбных грузов. Это 
должно позволить портам сохранять 
специализацию. То есть, по сути, эти 
договоры схожи с механизмом инве-
стиционных квот.

В 2017 году такое соглашение 
подписал и Владивостокский мор-
ской рыбный порт, который занима-
ет лидирующую позицию в России по 
объемам перевалки рыбопродукции. 
Основное условие договора – мо-
дернизация инфраструктуры и стро-
ительство холодильно-складского 
комплекса, которые позволили бы 
нарастить пропускную способность 
порта по перевалке. К настоящему 
моменту ВМРП реализовал инвест-
проект по созданию новой площадки 
для перегрузки, хранения и отгрузки 
на железнодорожный и автомобиль-

ный транспорт крупнотоннажных 
контейнеров, в том числе рефриже-
раторных. Также принята проектная 
документация и ведется строитель-
ство нового современного холо-
дильника емкостью 35 тыс. тонн. Но 
удастся ли окупить такие вложения, 
сохранив при этом профиль рыбного 
порта, – пока не ясно.

«В том, что Севморпуть надо 
развивать, у нас сомнений нет. Это 
будет важный инструмент для снаб-
жения удаленных районов, перевоз-
ки углеводородов и т.д. Доступным 
он должен стать и для рыбы. Но мы 
вновь видим несбалансированность 
планов в масштабах целого даль-
невосточного региона. Нет общего 
понимания, на какие объемы грузо-
потоков смогут в перспективе рас-
считывать порты Камчатки, Саха-
лина, Приморья. Слишком велика 
опасность, что мы потеряем рыбную 
специализацию наших портов, а для 
Дальнего Востока это принципиаль-

ный вопрос», – высказался по про-
блеме президент АРПП.

Как видим, инвестиционная ак-
тивность рыбохозяйственного ком-
плекса, даже в отдельно взятом ре-
гионе, значительно насыщеннее су-
хой статистики. Бизнес готов вкла-
дываться в развитие своей отрасли 
и делает это. С использованием го-
сударственных программ и механиз-
мов поддержки или без них. Но та-
кова ситуация на сегодняшний день. 
Как она будет меняться – зависит от 
приоритетных целей, которые опре-
делит государство, и тех правил, 
по которым будет регулироваться 
движение в заданном направлении. 
Хотя направлений, по сути, немного: 
развитие рыбохозяйственного ком-
плекса России и увеличение вылова 
или создание конкурентных преиму-
ществ для отдельных компаний и 
передел в отрасли. 

Георгий МАРТЫНОВ: Рыбаки-промысловики и 
рыбохозяйственная наука просто не могут существовать 
друг без друга. Рыбакам важно знать объем доступных  
к добыче ресурсов и прогнозы, чтобы планировать работу. 
А без прямой связи с промысловиками наука теряет 
большую часть рабочей информации и возможность  
вести полноценную деятельность.
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В этом году наше КБ отмечает 
65-летний юбилей – знаменатель-
ная дата и большой праздник, с 
которым хотелось бы поздравить 
всех бывших и действующих со-
трудников «Востока». Сегодня 
предприятие является частью  

АО «Центр технологии судострое-
ния и судоремонта» (ЦТСС), и его 
современная история столь же бо-
гата, как и наследие, которое кон-
структорский коллектив оберегает 
и развивает с учетом последних 
достижений науки и техники.

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ

Вопреки распространенному до 
сих пор образу «советского КБ», 
при проектировании судов мы дав-
но используем технологии миро-
вого уровня. Например, создание 

КБ «ВОСТОК»: ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ 
СПУСТЯ 65 ЛЕТ

Александр СЕЛЕЗНЕВ

директор КБ «Восток» (входит в состав  
АО «Центр технологии судостроения и судоремонта»)

КБ «Восток» уже много десятилетий является ведущим конструкторским 
бюро страны по проектированию рыбопромысловых судов. За этот срок 
разработано и реализовано более сотни проектов, по которым построено 
свыше 800 судов, многие из которых продолжают работать, принося своим 
владельцам прибыль за счет грамотных конструкторских решений.

Флагман современного флота КБ «Восток» –  
большой морозильный траулер БМРТ80 «Восток»
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3D-модели судна в системе авто-
матизированного проектирования 
(САПР) FORAN или использова-
ние его 3D-визуализации в Центре 
виртуальных исследований ЦТСС 
позволяет заказчику проекта уже 
на ранней стадии увидеть свое 
судно в трех измерениях. В каче-
стве бонуса мы предлагаем вир-
туальную прогулку по судну, когда 
можно, словно вживую, пройтись 
по его палубам, измерить ширину 
коридоров, проверить эргономи-
ку, удобство расположения и об-
служивания оборудования и даже 
спуститься в машинное отделение.

При необходимости проверить 
технические решения по обводам 
судна наши специалисты создают 
масштабный макет и проводят его 
испытания в опытном бассейне. 
Использование наряду с тестами 
математических методов анализа 
при расчетах прочности, остой-
чивости, ходкости, мореходности 
проектируемых судов гарантирует 
качество проектных решений, ко-
торые конструкторский коллектив 
КБ «Восток» предлагает рыбакам.

По моему личному убеждению, 
хорошее КБ должно всегда сле-
дить за актуальными тенденциями 
в мире судостроения и максималь-
но применять новейшие техниче-
ские и технологические решения 
при проектировании. И меня раду-
ет, что современное КБ «Восток» 
полностью соответствует этому 
принципу, а коллектив под руко-
водством главного конструктора 
Юрия СИТНИКОВА активно вне-
дряет инновации в проектах рыбо-
промыслового флота.

ГАРАНТИЯ ЛОКАЛИЗАЦИИ

Механизм инвестиционных квот, 
прописанный в законе о рыболов-
стве и соответствующих постанов-
лениях правительства, дал старт 
процессу обновления отечествен-
ного рыбопромыслового флота. Со-
гласно этим нормативным актам, 
получение дополнительных квот 
возможно только при постройке 
судов на российских верфях с ис-
пользованием отечественных ма-
териалов и оборудования и разра-
ботке проектно-конструкторской 
документации с участием россий-
ских проектных организаций.

Как известно, на первом эта-
пе многие рыбопромышленные 
компании предпочли приобрести 
проекты у иностранных фирм с 

последующей адаптацией под 
требования Российского морско-
го регистра судоходства и других 
надзорных органов. Но по проше-
ствии трех лет мы наблюдаем, что 
для таких судов все острее встает 
вопрос импортозамещения и вы-
полнения требований о подтверж-
дении российского производства.

КБ «Восток» постоянно расши-
ряет применение отечественного 
оборудования. Это позволяет нам 
не только учитывать нормы Реги-
стра, но и обеспечивать должный 
уровень локализации и гарантиро-
вать заказчикам получение акта 
экспертизы о соответствии произ-
водимой промышленной продук-

ции требованиям для признания 
ее произведенной на территории 
РФ, а также сертификатов о про-
исхождении товаров формы СТ-1, 
выдаваемых Торгово-промышлен-
ной палатой. Более того, мы про-
писываем это условие в договоре 
на проектирование.

Уже сегодня в нашем распоря-
жении имеются проекты средних 
рыболовных траулеров, в которых 
показатель импортозамещения до-
стигает более 70% от их стоимо-
сти. В каждом из них достигнуто 
необходимое количество позиций, 
которое соответствует требовани-
ям по локализации, действующим 
до 1 июня 2024 г. Причем это не аб-
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страктные расчеты: по двум таким 
проектам наши клиенты уже под-
писали контракты с заводами на 
строительство серий судов.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
ПРИ МИНИМАЛЬНЫХ 
ЗАТРАТАХ

Мы никогда не навязываем за-
казчикам собственные готовые 
решения, хотя они у нас есть, а 
внимательно относимся ко всем 
их пожеланиям и технологиче-
ским особенностям промысла. 
Если для рыбаков важно, чтобы 
определенные узлы и участки, 
например главный двигатель, на-
вигация, рыбопоисковое оборудо-
вание, были от конкретных произ-
водителей, мы идем навстречу и 
учитываем это в проекте. Хотел 
бы подчеркнуть, что самое глав-
ное правило для КБ «Восток» – 
это диалог с заказчиком, умение 
слушать и слышать.

У каждой рыбопромышленной 
компании свое мнение о том, как 
правильно ловить, как сохранять 
и перерабатывать улов. Поэтому 
мы, взяв за основу несколько ба-
зовых технических решений, пол-
ностью адаптируем проект под 
конкретные условия заказчика. В 
результате наши клиенты получа-
ют результат, «заточенный» под 
их акваторию, их способ промыс-
ла и желаемый уровень перера-
ботки водных биоресурсов.

Заказчик фактически стано-
вится соавтором проекта, все его 
замечания и требования тщатель-
но анализируются специалистами 
КБ, обсуждаются и воплощаются 
с учетом не только теории про-

ектирования судов, но и их прак-
тической эксплуатации. Понять 
задачу, вникнуть в суть пробле-
мы и решить ее в интересах на-
ших партнеров с минимальными 
финансовыми затратами – тако-
ва принципиальная позиция КБ 
«Восток». Подобное плотное вза-
имодействие проектанта и судов-
ладельца положительно сказыва-
ется как на качестве проекта, так 
и на рентабельности эксплуата-
ции судна.

Еще один наш принцип – взве-
шенные и прогрессивные техни-
ческие решения. При проектиро-
вании рыбопромысловых судов 
конструкторский коллектив на-
целен на то, чтобы обеспечить их 
максимальную эффективность с 
точки зрения количества улова 
за определенный период време-
ни и минимизировать затраты на 
тонну конечной продукции. Наша 
задача как проектанта – обеспе-
чить баланс этих компонентов. 
Разработанный таким образом 
индивидуальный проект быстрее 
окупится, и судно долгие годы бу-
дет работать на благо заказчика.

НАВСТРЕЧУ НОВЫМ 
ТРЕБОВАНИЯМ РЫНКА

КБ «Восток» держит руку на 
пульсе отрасли, внимательно отсле-
живает изменения в нормативной 
базе и встречает их во всеоружии. 
В декабре прошлого года вышло по-
становление правительства «Об ут-
верждении правил предоставления 
субсидий из федерального бюджета 
российским организациям на возме-
щение части затрат на строительство 
судов рыбопромыслового флота». В 
нашем КБ были заранее разработа-
ны проекты рыбопромысловых су-
дов, которые соответствуют требова-
ниям для получения субсидий.

Уникальность этих проектов за-
ключается в модульном принципе 
компоновки. На основе одного ба-
зового (максимально насыщенного) 
проекта заказчик может самостоя-
тельно собрать «по кирпичикам» то 
судно, которое будет решать именно 
его задачи – по способу добычи, пе-
реработки и транспортировки мор-
ских биоресурсов. На мой взгляд, за 
модульным подходом компоновки 
судов будущее.

Уникальность этих проектов заключается в модульном 
принципе компоновки. На основе одного базового 
(максимально насыщенного) проекта заказчик может 
самостоятельно собрать «по кирпичикам» то судно, которое 
будет решать именно его задачи – по способу добычи, 
переработки и транспортировки морских биоресурсов.  
За модульным подходом компоновки судов будущее.

ПРОЕКТЫ КБ «ВОСТОК» (АО «ЦТСС») ДЛИНОЙ ДО 40 МЕТРОВ
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Для примера возьмем проект 
МРТС28 «Визир», на базе которого 
можно создать минимум 36 вариаций 
судов. Реализуя принцип модульно-
сти, КБ «Восток» может предложить 
потенциальному заказчику выбор 
из четырех основных модификаций 
судна: морозильное, рефрижера-
торное, с системой RSW и системой 
DC. Далее можно выбирать из 12 
вариантов по способу лова, пере-
работки и хранения улова, а также 
один из трех способов движения 
– электрическое, гибридное или 
классическое.

Сейчас КБ «Восток» ведет раз-
работку и выпуск рабочей конструк-

торской документации для средне-
го рыболовного траулера-сейнера 
«Орион». В этом проекте конструк-
торский коллектив бюро применил 
уникальное техническое решение, 
которое позволило выполнить за-
дачу, поставленную заказчиком, – 
найти возможность быстрой транс-
формации рефрижераторного трю-
ма для хранения и транспортировки 
улова наливом в бинарном льду с 
последующей выгрузкой улова ры-
бонасосом. Это позволит в пиковый 
сезон повысить суточный вылов 
рыбы в три раза – до 60 тонн – отно-
сительно базового варианта с хра-
нением и транспортировкой улова в 

контейнерах в охлажденном виде. 
Причем на переделку трюма уходит 
всего пара суток, что позволяет не 
терять драгоценное промысловое 
время.

В феврале правительство рас-
ширило перечень типов судов, кото-
рые обеспечиваются инвестицион-
ными квотами. С учетом этих изме-
нений наше КБ предлагает проект 
среднего рыболовного траулера 
морозильного СРТМ58 «Азимут», 
который полностью соответствует 
требованиям к объектам инвести-
ций типа «В-1», «Г-1», «Д-1», «Е-1», 
«Ж-1» и «Ф». Рыбоперерабатываю-
щий комплекс, который устанавли-
вается на судне, дает возможность 
перерабатывать около 110 тонн сы-
рья в сутки с выпуском мороженой 
продукции, кормовой рыбной муки 
и рыбьего жира.

Наши конструкторы разработа-
ли ряд концептуальных проектов, 
в том числе больших морозильных 
рыболовных траулеров. Один из них 
– БМРТ80 «Восток» длиной 80,9 ме-
тра, шириной 15,6 метра и валовой 
вместимостью не менее 3500 тонн. 
Также КБ «Восток» имеет в своем 
активе проекты средних краболов-
ных судов СКС56 «Командор» и 
СКС57 «Кунашир» – современных, 
эффективных, технологичных и 
сравнительно недорогих в построй-
ке. Эти суда представлены в двух 
модификациях – с морозильным 
трюмом или с RSW-танками для пе-
ревозки живого краба.

Нашему конструкторскому бюро 
отрадно видеть, что благодаря ре-
шительным действиям правитель-
ства начался процесс строитель-
ства новых рыболовных судов, в 
котором мы принимаем активное 
участие. КБ «Восток» готово пред-
ложить рыбакам полный цикл про-
ектно-конструкторских работ на ос-
нове многолетнего опыта и с учетом 
современных тенденций развития 
мирового судостроения. Давай-
те обновлять рыбопромысловый  
флот вместе! 

198095, Россия, г. Санкт-Петербург, 
Промышленная ул., 7
Телефон: +7 (812) 786-19-10
Факс: +7 (812) 786-04-59
e-mail: inbox@sstc.spb.ru
www.sstc.spb.ru
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Маргарита КРЮЧКОВА

КАДРЫ В ОТРАСЛЬ 
ПОМОГУТ ПРИВЛЕЧЬ 
«ДВА ДИПЛОМА»

В Сахалинской области запустили специальную образовательную 
программу, чтобы сделать учебу в регионе более привлекательной  
для талантливой и целеустремленной молодежи.

Административный корпус Сахалинского государственного университета
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Отток людей с Дальнего Востока 
– одна из серьезных угроз для реги-
она. Возможность не уезжая дале-
ко получить хорошее образование 
и найти работу способна стать се-
рьезной причиной для того, чтобы 
не покидать родных мест. Власти 
Сахалинской области решили за-
пустить проект, который позволяет 
совместить обучение на Сахалине и 
в топовых вузах страны.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Цель проекта «двух дипломов», 
который реализуется по инициати-
ве губернатора Сахалинской обла-
сти Валерия ЛИМАРЕНКО, чтобы 
образование в регионе вышло на 
новый уровень, молодые люди не 
уезжали с островов, а оставались 
там учиться и работать. От этого 
выиграют и жители области, и эко-
номика, получающая квалифициро-
ванных специалистов.

Принцип «двух дипломов» ра-
ботает так: необходимо поступить 
на бюджетную форму в Сахалин-
ский государственный университет 
(СахГУ) на очное обучение по про-
грамме бакалавриата. При этом ав-
томатически предлагается учиться 
еще и в вузе-партнере. СахГУ уже 
договорился о сотрудничестве с 14 
университетами. Это учебные заве-
дения, которые занимают верхние 
позиции в образовательных рей-
тингах: МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Высшая школа экономики, Санкт-
Петербургский государственный 
университет (СПбГУ), Российский 
государственный университет неф-
ти и газа им. И.М. Губкина, Нацио-
нальный исследовательский уни-
верситет «МЭИ» и другие.

По итогам обучения выпускники 
будут получать сразу два диплома: 
один – Сахалинского государствен-
ного университета, второй – о про-
фессиональной переподготовке с 
присвоением квалификации либо 
с правом ведения профессиональ-
ной деятельности от вуза-партнера, 
рассказала врио ректора СахГУ 
Мария ГАНЧЕНКОВА. Причем пла-
тить за обучение не потребуется – в 
случае с программой «двух дипло-
мов» расходы берет на себя регион.

РЫБНОМУ ХОЗЯЙСТВУ – 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Новые направления в подготов-
ке кадров заточены под развитие 
экономики региона, подчеркнул гу-

бернатор. В Сахалинской области 
реализуются серьезные инвести-
ционные проекты и много планов 
на ближайшую перспективу. Это 
развитие сервисов для нефтега-
зовой отрасли, угольная промыш-
ленность, логистика и рыбное хо-
зяйство – промысел, переработка, 
аквакультура. Все эти начинания 
требуют серьезного кадрового обе-
спечения. Конечно, много специ-
алистов прибывает на острова с ма-
терика, но настало время создать 
крепкую программу, с помощью 
которой молодежь будет оставаться 
в области и при этом учиться в луч-
ших вузах страны, отметил Валерий 
Лимаренко.

«Было принято решение – вос-
питывать специалистов здесь, на 
Сахалине, предоставить молодежи 
возможность воплотить в жизнь 
мечты об учебе в лучших вузах 
страны по наиболее востребован-
ным в островном регионе специ-
альностям», – обрисовал цель 
«двух дипломов» губернатор. Про-
грамма подготовки «Управление 

водными биоресурсами» реализу-
ется совместно с Московским го-
сударственным университетом им. 
М.В. Ломоносова. Направление «Во-
дные биоресурсы и аквакультура» 
– классическое для Сахалинского 
государственного университета, но 
совместная работа позволяет до-
бавить изучение экономической 
составляющей, рассказала Мария 
Ганченкова. Программа дает воз-
можность понять, как выстроить 
стратегию управления предприяти-
ем. Это очень важные навыки с точ-
ки зрения устойчивого развития от-
расли, выстраивания эффективной 
работы на длительную перспективу.

В июне правительство региона 
дополнило региональный перечень 
самых востребованных и перспек-
тивных рабочих профессий морски-
ми специальностями.

Рыбное хозяйство в Сахалин-
ской области развивается, запу-
скаются новые предприятия – от 
небольших производств до мощных 
комплексов, воплощающих кла-
стерный принцип. За последние 

Мария ГАНЧЕНКОВА: Направление «Водные биоресурсы 
и аквакультура» – классическое для Сахалинского 
государственного университета, но совместная 
работа позволяет добавить изучение экономической 
составляющей. Программа дает возможность понять,  
как выстроить стратегию управления предприятием.



№ 3 (60) 202038

три года в основные фонды рыбаки 
инвестировали не менее 57,3 млрд 
рублей, на судах и заводах исполь-
зуется современное оборудование 
– в таких условиях отрасль особен-
но заинтересована в высококвали-
фицированных кадрах, которые по-
может готовить и программа «двух 
дипломов», отметил президент 
Ассоциации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ.

Кадровый вопрос – и приори-
тетный, и непростой для отрасли. 
В АРСО отметили, что вниматель-
но следят за всеми программами, 
направленными на его решение, и 
готовы активно участвовать в этой 
работе.

НА ПУТИ К 
МУЛЬТИУНИВЕРСИТЕТУ

О поддержке программы «двух 
дипломов» Сахалинской области 
заявили Министерство науки и 
высшего образования РФ, Россий-
ская академия наук, один из клю-
чевых институтов развития Даль-
невосточного региона – Агентство 
по развитию человеческого капи-
тала на Дальнем Востоке и в Ар-
ктике.

«Два диплома» предполагается 
расширять. Прежде всего, конечно, 
речь идет об увеличении количе-
ства абитуриентов, которые смогут 
воспользоваться новыми возмож-
ностями. «Сейчас мы говорим про 
бакалавриат, а дальше будем ак-
тивно работать с магистратурой. 
Открывать, может быть, представи-
тельства университетов на наших 
площадках, для того чтобы иметь 
возможность более глубокой инте-
грации и координации наших задач, 
процессов», – поделилась планами 
Мария Ганченкова.

Программа «двух дипломов» 
– это первый этап работы по соз-
данию на базе СахГУ цифрово-
го мультиуниверситета Дальнего 
Востока. Меморандум о реализа-
ции этого масштабного проекта 
подписан в июле. Стороны – пра-
вительство Сахалинской области, 
Агентство по развитию человече-
ского капитала на Дальнем Восто-
ке и в Арктике, Сахалинский госу-
дарственный университет и другие 
вузы. Программа открыта для при-
соединения.

«Сегодня развитие сотрудниче-
ства между университетами, рас-
положенными в разных регионах 
нашей огромной страны, приобре-

тает особую актуальность. Предла-
гаемые изменения откроют для сту-
дентов Сахалинского государствен-
ного университета окно в мир зна-
ний и возможность учиться в одном 
из ведущих вузов страны», – заявил 
министр науки и высшего образо-
вания РФ Валерий ФАЛЬКОВ.

Глава ведомства обратил вни-
мание, что инициатива сахалинских 
властей позволит активизировать 
партнерство университетов не 
только в образовательной, но и в 
научной сфере.

Президент Российской акаде-
мии наук Александр СЕРГЕЕВ от-
метил перспективы Сахалинской 
области для развития технологий и 
уникальные ресурсные возможно-
сти региона. РАН готова помогать 
реализации проекта мультиунивер-
ситета.

Инициатива Сахалина – пря-
мые инвестиции в то, чтобы регион 
был привлекательным для молоде-
жи, уверен генеральный директор 
АРЧК ДВ Сергей ХОВРАТ. Опыт 
заслуживает внимания всей стра-
ны. «Мы рассчитываем, что после 
реализации в пилотном режиме на 
территории Сахалинской области 
проект будет поддержан и в других 
регионах нашего Дальнего Вос-

Валерий ЛИМАРЕНКО: Было принято решение – воспитывать специалистов здесь, на Сахалине, 
предоставить молодежи возможность воплотить в жизнь мечты об учебе в лучших вузах страны  
по наиболее востребованным в островном регионе специальностям
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тока», – подчеркнул руководитель 
агентства.

Мультиуниверситет призван 
объединить регионы, организации 
реального сектора экономики, рос-
сийские и зарубежные вузы, науч-
ные организации. Цель заключает-
ся в том, чтобы учащиеся, аспиран-
ты, преподаватели, исследователи, 
независимо от того где они живут 
и работают, имели равный доступ 
передовым научным методикам и 
инновационным образовательным 
технологиям.

При этом в тексте меморанду-
ма отдельно отмечено, что иннова-
ции в обучении должны решать на 
предприятиях кадровые проблемы. 
Участники соглашения, в частно-
сти, выразили готовность создать 
совместную систему прогнозирова-
ния потребности в этом ресурсе от-
раслей экономики и работодателей.

В целом участие предприятий – 
важная составляющая проекта, к 
его реализации будут привлекаться 
индустриальные партнеры – буду-
щие работодатели выпускников.

Именно за образованием, сти-
рающим границы между регионами 
и гибко реагирующим на потреб-
ности рынка, будущее, говорили 
участники церемонии подписания  
меморандума.

Проект «двух дипломов» уже де-
лает ставку на сочетание онлайн- и 
офлайн-форматов. К февралю пла-
нируется подготовить к использо-
ванию лаборатории, ориентирован-
ные как раз на дистанционный фор-
мат, сообщила руководитель СахГУ. 
Причем это будут технологии, обе-
спечивающие эффект присутствия 
преподавателя в аудитории. Уже 
сейчас перед преподавательским 
составом стоит задача перевести в 
онлайн не менее 20% лекционного 
материала.

Предполагается также, что 
студенты будут выезжать на пло-
щадки вузов-партнеров для из-
учения практических модулей. В 
сахалинском университете, в свою 
очередь, ждут коллег-преподава-
телей.

У молодых людей и их роди-
телей очень активная позиция по 
отношению к программе «двух ди-
пломов», ребята сами предлагают, 
какие направления им могут быть 
интересны. Для вуза такая инфор-
мация от будущих абитуриентов, 
от потенциальных работодателей 
очень важна, подчеркнула Мария 
Ганченкова. 

Мультиуниверситет призван объединить регионы, организации реального 
сектора экономики, российские и зарубежные вузы, научные организации
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Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

ИНВЕСТКВОТЫ ДЛЯ ПАРАМУШИРА
На острове Парамушир открылся новый рыбоперерабатывающий 
завод, построенный под инвестиционные квоты. Инвестором стала 
компания «Алаид», имеющая в Северо-Курильске свой добывающий 
флот и еще один береговой завод. По условиям программы после 
приемки нового предприятия государственной комиссией «Алаиду» 
должны предоставить лимиты вылова белорыбицы.

ДО 150 ТОНН В СУТКИ

Новые цеха выросли по сосед-
ству с уже действующим рыбопере-
рабатывающим заводом «Алаида» 
– на берегу Второго Курильского 
пролива, недалеко от Северо-Ку-
рильска. В полукилометре от произ-
водства – бетонный ковш Северо-
Курильского рыбного порта. В непо-
средственной близости от заводов 
ведутся проектно-изыскательские 

работы по строительству глубоко-
водного причала за счет бюджет-
ных средств.

Новое предприятие будет вы-
пускать свежемороженые филе, 
печень, икру трески, разделан-
ных камбалу, палтуса, навагу, ма-
круруса, а также рыбный жир и 
рыбную муку из отходов. Сбыт 
предполагается ориентировать 
преимущественно на внутренний 
рынок – регионы Дальнего Восто-

ка. Однако в зависимости от конъ-
юнктуры часть продукции может  
экспортироваться.

К церемонии открытия все стро-
ительные работы на объекте были 
завершены, технологические линии 
прошли тестирование. Как расска-
зал корреспонденту Fishnews гене-
ральный директор «Алаида» Максим 
ВИЛИСОВ, мощность установленно-
го оборудования позволяет перера-
батывать до 150 тонн сырья в сутки.
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«Технологические линии рабо-
тают на базе самого современного 
оборудования хорошо известной 
рыбопромышленникам компании 
BAADER, – подчеркнул он. – При 
проектировании и строительстве 
завода заложена возможность 
увеличения производственной  
мощности».

Для изготовления муки и жира 
построен отдельный цех. Здесь от-
ходы будут перерабатывать на вы-
сокотехнологичной рыбомучной 
установке производства датской 
компании Oestergaard A/S. Мощ-
ность оборудования – до 60 тонн сы-
рья в сутки, по готовой продукции – 
14,7 тонны муки и 4,5 тонны жира. 
На начальном этапе завод будет 
выпускать муку кормовую (ГОСТ 
2116-2000) и технический рыбный 
жир (ГОСТ 1304-76). При этом уста-
новленное оборудование позволяет 
довести качество продукции до лю-
бого уровня, востребованного у по-
купателей.

Для хранения готовой рыбопро-
дукции будет задействован суще-
ствующий склад-холодильник объ-
емом 300 тонн.

Промысел рыбы для перера-
ботки будут вести принадлежащие 
«Алаиду» четыре среднетоннажных 
судна, а также маломерный флот. 
«Наше предприятие ведет плано-
мерную работу по обновлению ры-
бодобывающего флота. В этой свя-
зи компания подала заявку на еще 
один проект в рамках программы 
инвестиционных квот – строитель-
ство на российской верфи средне-
тоннажного траулера для добычи 
донно-пищевых видов рыб, которые 
также планируется перерабаты-
вать на новом заводе», – сообщил  
Максим Вилисов.

ПАРТНЕР – ГОСУДАРСТВО

На церемонии открытия завода 
учредитель «Алаида» Сергей КИМ 
поблагодарил коллектив – строите-
лей, монтажников и пусконаладчи-
ков оборудования – за работу. Он 
подчеркнул важность соблюдения 
графика строительства, поскольку 
это обязательное условие получе-
ния инвестором квот.

Предприятие благополучно 
справилось с возникшими из-за 
пандемии коронавируса объектив-
ными сложностями в организации 
доставки специалистов. «Эти труд-
ности нам удавалось в оперативном 
режиме преодолевать благодаря 

активному участию Минвостокраз-
вития, Росрыболовства, Роспотреб-
надзора, правительства Сахалин-
ской области, регионального агент-
ства по рыболовству», – рассказал 
учредитель компании.

Он также выразил надежду, что 
ограничения по перемещению лю-
дей из-за карантинных мероприя-
тий не помешают приемке нового 
производства специальной комис-
сией из представителей федераль-
ных ведомств.

«Мы ценим благожелательное 
отношение к нашему проекту со 
стороны государства – как предста-
вителей федеральных ведомств, 
так и региональной власти. И мы 
рассчитываем на дальнейшие пар-
тнерские отношения с государ-
ством и его поддержку», – подчер-
кнул Сергей Ким.

В качестве следующего шага 
«Алаид» планирует получить ста-
тус резидента ТОР «Курилы». 
«Несомненно, возможности и ме-
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ханизмы государственной под-
держки резидентов ТОР “Курилы” 
являются существенными для на-
шего предприятия», – заметил уч-
редитель компании.

ТОЧКА РОСТА

«Алаид» – одно из главных 
рыбохозяйственных предприятий 
Северных Курил. Как отметил 
участвовавший в церемонии мэр 
Северо-Курильского городского 
округа Александр СЕРЕБРЯКОВ, 
рыбная отрасль является клю-
чевой в местной экономике. По-
этому сложно переоценить важ-
ность открытия нового завода 
для островной территории.

В результате реорганизации и 
повышения эффективности про-
изводственных процессов созда-
но 9 новых рабочих мест. На двух 
береговых заводах компании бу-
дут заняты в общей сложности 
127 человек.

Сергей Ким пообещал, что 
«Алаид» останется ответствен-
ным предприятием, активно уча-
ствующим в благотворительный и 
социальной жизни региона. Ком-
пания – член регионального фон-
да «Родные острова», работает и 
по программе «Доступная рыба». 
Кроме того, вместе с другими 
предприятиями «Алаид» участвует 
в ежегодной акции по бесплатной 
раздаче рыбы населению Северо-
Курильска.

«Открытие нового производ-
ства позволило увеличить количе-
ство рабочих мест в районе. А это 
не только стабильная занятость 
местных жителей, но и дополни-
тельные налоговые поступления. 
Напомню также, что компания 
может рассчитывать на возмеще-
ние части средств, затраченных 
на инвестпроект. Для этого пред-
приятию необходимо направить в 
наш адрес пакет соответствующих 
документов», – прокомментировал 
руководитель агентства по ры-
боловству Сахалинской области 
Иван РАДЧЕНКО. Он заявил, что 
ведомство готово со своей сторо-
ны сделать все необходимое, что-
бы компания могла в следующем 
году получить инвестквоты.

«Компания “Алаид” свои обяза-
тельства перед государством вы-
полнила, надеемся, что и государ-
ство выполнит свои, предоставив 
предприятию квоты», – отметил 
Александр Серебряков. 
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Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

НЕОСТАВЛЕННЫЙ ОСТРОВ
После сумятицы 1990-х и неопределенности «нулевых» годов 
2,5-тысячный город Северо-Курильск на острове Парамушир остался 
единственным населенным пунктом в северной части Курильской гряды. 
Однако государство в последние годы явно демонстрирует,  
что не намерено оставлять эту территорию. Оно вкладывает немалые 
деньги в масштабное (по меркам городка) строительство жилья, 
социальных и инфраструктурно-логистических объектов.

Основой экономики Северо-
Курильска являются предприятия 
рыбной отрасли. Однако в силу 
объективных причин (оторванно-
сти, бремени северных льгот) им 
трудно конкурировать с аналогич-
ными компаниями из других реги-
онов. Очевидно, что повысить сте-
пень самодостаточности остров-
ной территории, избавить ее от не-

обходимости «стоять с протянутой 
рукой» государство может мерами 
стимулирования развития добычи, 
переработки и разведения водных 
биоресурсов.

ГОСУДАРСТВО НЕ УХОДИТ

Северо-Курильск не произво-
дит впечатления депрессивного го-

родка, скорей, наоборот. Большая 
часть города закатана в почти но-
вый асфальт без признаков ямоч-
ного ремонта и с ливневой канали-
зацией в идеальном состоянии.

В городке ведется интенсив-
ное строительство – идет замена 
ветхого жилья (есть целые улицы 
сплошь из новых жилых домов), 
возводятся новое здание школы 
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и еще один корпус больницы. В 
стадии приемки в эксплуатацию – 
спортивно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном на 4 дорожки по 
25 метров. Параллельно решаются 
вопросы инфраструктуры, расска-
зал Fishnews мэр Северо-Куриль-
ского городского округа Александр 
СЕРЕБРЯКОВ. В частности, про-
должается асфальтирование до-
рог, решается проблема частых по-
рывов ЛЭП из-за сильных ветров – 
воздушные линии электропередач 
меняют на подземные.

Самая большая проблема 
острова – транспортно-логисти-
ческая. Северо-Курильский район 
административно входит в состав 
Сахалинской области, однако бо-
лее менее регулярная связь на-
лажена только с Камчаткой. Раз 
в четыре дня (если нет штормов) 
между Северо-Курильском и Пе-
тропавловском-Камчатским курси-
рует грузопассажирский теплоход 
«Гипанис», также периодически 
совершаются чартерные вертолет-
ные рейсы.

Для решения транспортной про-
блемы начато строительство взлет-
но-посадочной полосы для малой 
авиации. Кроме того, ведутся про-
ектно-изыскательские работы по 
созданию глубоководного причала. 
Начать его строительство предпо-
лагается в 2023 году.

По словам Александра Сере-
брякова, проекты по строительству 
и благоустройству финансиру-
ются главным образом из феде-
рального и областного бюджетов. 
«Очевидно, что государство не 
собирается уходить с Северных 
Курил. Нас включают в различные 
федеральные и региональные це-
левые программы, что позволяет 
городу строиться и развиваться», –  
отметил он.

ОСНОВА ЭКОНОМИКИ – РЫБА

В силу своей транспортной ото-
рванности Северо-Курильск явля-
ется дотационным. За исключени-
ем обслуживающей сферы, пожа-
луй, единственный рентабельный 
«производящий» бизнес здесь – 
рыбный.

По словам Александра Сере-
брякова, предприятия рыбной от-
расли являются основой экономи-
ки города, обеспечивая порядка 
70% рабочих мест и примерно та-
кую же долю собственных доходов 
муниципального бюджета.

В Северо-Курильске активно реализуются проекты по строительству  
и благоустройству города с финансированием из бюджетов всех уровней

Здесь до сих пор помнят о более чем 2 тысячах погибших от цунами в 1952 г. 
Поселок тогда был полностью смыт, новый – выстроен в более безопасном месте

Гендиректор компании «Алаид» Максим ВИЛИСОВ и мэр  
Северо-Курильского городского округа Александр СЕРЕБРЯКОВ  
на открытии нового рыбоперерабатывающего завода
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Рыбохозяйственные организа-
ции стремятся наращивать «произ-
водственные мускулы». В августе 
к нескольким рыбоперерабаты-
вающим заводам Северо-Куриль-
ска добавился новый – компании  
«Алаид». Этот завод построен в рам-
ках программы инвестквот. Кроме 
того, «Алаид» в рамках этой же про-
граммы заявился на строительство 
среднетоннажного траулера.

Стабильно работает База сей-
нерного флота. Развивается пер-
вый на острове лососевый рыбо-
водный завод «Савушкина» компа-
нии «Азимут». Он был открыт в 2018 
году. По словам директора ком-
пании «Азимут» Павла ШАКУНА, 
в текущем году завод выпустил 
24 млн мальков средней навески  
1,2 грамма.

НУЖНА ПРОГРАММА

Очевидно, что северокуриль-
ским предприятиям рыбной отрас-
ли трудно конкурировать с компа-
ниями из других регионов. Из-за 
сложной и ненадежной логистики, 
нехватки кадров, необходимости 
оплачивать северные льготы себе-
стоимость местной рыбной продук-
ция заведомо выше.

Рыбным предприятиям, играю-
щим столь важную роль в экономи-
ческой и социальной жизни остров-
ной территории, необходима госу-
дарственная поддержка. Программа 
инвестквот в полной мере таковой 
не является. Точнее, является, но в 

отношении строителей и судостро-
ителей, а для рыбаков – это скорее 
механизм перераспределения ре-
сурса с целью добровольно-прину-
дительного инвестирования в произ-
водственные мощности.

Однако пока полноценной про-
граммы развития рыбной отрасли 
на отдаленных и стратегически 
важных для страны территориях, 
таких как Северные Курилы, нет. 
Возможно, виной тому расфокуси-
ровка государства в стратегиче-
ском отношении к рыбным запа-
сам: то ли это объект для извлече-
ния доходов в казну, то ли ресурс-

ная база для удержания населения 
и развития территории.

В зависимости от структуры 
экономики того или иного региона 
оправданным может быть и первый 
подход, и второй. Но для Северных 
Курил, с их критической зависимо-
стью от местного рыбохозяйственно-
го комплекса, правильным является, 
очевидно, второй подход. Иначе все 
остальные вложения государства в 
местную социалку и инфраструктуру 
просто теряют смысл. Отсюда следу-
ет вывод: островной территории не-
обходимы реальные меры стимули-
рования рыбной отрасли. 

Рыбное хозяйство на Северных Курилах – основа экономики. Но инвестквоты не заменят полноценной программы 
развития отрасли на отдаленных и стратегических для страны территориях
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Впервые новое для рынка рыбопереработки название прозвучало 
в 2019 году: Marique презентовали на Международном конгрессе 
рыбаков во Владивостоке и сразу в контексте одного из наиболее 
актуальных для дальневосточников вопросе – переработке 
сардины-иваси и других пелагических видов рыбы.

Сегодня эту торговую марку 
представляет компания «Марик», 
которая готова предложить ши-
рокий спектр технологических ре-
шений уже для переработки всех 
видов рыбы с учетом требований 
каждого проекта.

Секрет такой универсальности 
– в работе с известными произво-
дителями оборудования и инжини-
ринговыми компаниями России и 
зарубежья.

Подробнее о проекте журналу 
«Fishnews – Новости рыболовства» 
рассказал генеральный директор 
ООО «Марик» Артем КОМАРОВ.

ЗНАКОМЬТЕСЬ: MARIQUE

Marique является официаль-
ным дистрибьютором производ-
ственно-инжиниринговой компа-
нии «Технологическое оборудо-
вание», партнером ООО «Даль-
рыбтехцентр», Peruza, Grand Bell 
и ряда других российских и зару-
бежных производителей техники 
и разработчиков технологий для 
рыбопереработки. Все партнер-
ские предприятия – это известные 
бренды с большой историей рабо-
ты на рынке.

Специализация компании 
Marique – работа с рынком. Ос-
новная задача – подобрать заказ-
чику наиболее соответствующее 
его запросам оборудование среди 
всего спектра продукции, которую 
изготавливают партнерские про-
изводственные предприятия.

ОБОРУДОВАНИЕ MARIQUE

В арсенале Marique есть реше-
ния для переработки всех видов 

водных биоресурсов Дальнево-
сточного рыбопромыслового бас-
сейна, в том числе:

- минтая, трески;
- палтуса, камбалы, терпуга;
- горбуши, кеты, нерки, гольца;
- сардины-иваси, скумбрии,     

       сайры, сельди;
- мойвы, корюшки;
- кальмара.

В компании готовы предложить 
любые виды машин и производ-
ственных линий как для первичной 
переработки рыбы и морепродук-
тов, так и для выпуска продукции 

с высокой добавленной стоимо-
стью.

Marique помогает решать сле-
дующие задачи:

- приемка, мойка и сортировка 
рыбы и морепродуктов;

- разделка с выпуском продук-
ции первичной переработки (Б/Г, 
ПБГ и ПСГ);

- производство продукции глу-
бокой переработки: филе, фарш, 
копченая / вяленая продукция, 
консервы и т.д.;

- взвешивание, порционирова-
ние, фасовка, упаковка и т.д.;

- переработка икры.

НОВОЕ ИМЯ – ПРОВЕРЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
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КОМПЛЕКСНЫЕ РЕШЕНИЯ 
MARIQUE

Еще одним направлением яв-
ляется проектирование и созда-
ние любого вида производства 
– от цеха до рыбоперерабатываю-
щего завода под ключ, в том числе 
модульного формата.

Изучая и обобщая запросы 
рынка, компания Marique фор-
мирует встречный запрос кон-
структорам и машиностроителям 
– на производство оборудования 
под актуальные требования, с 
учетом специфики российского  
промысла.

Первым подобным опытом ста-
ла линейка оборудования для пе-
реработки сардины-иваси и дру-
гих пелагических видов рыб под 
торговой маркой Marique.

ОТВЕЧАЯ НА ЗАПРОС 
РЫБАКОВ

«В настоящий момент мы сде-
лали акцент именно на пелагике, 
поскольку потребность рынка в 
оборудовании такого рода дей-
ствительно велика. Мелкая и неж-
ная рыба требует особого подхо-
да в обработке – традиционные 
решения для белой рыбы и тем 
более лососевых здесь не подой-
дут», – делает акцент гендиректор 
ООО «Марик».

По его словам, все оборудова-
ние под торговой маркой Marique 
выпускается в сотрудничестве с 
известными российскими и зару-
бежными производителями техни-
ки для рыбопереработки. А значит, 

если от рыбаков поступит запрос, 
есть возможность проработать ли-
нийки и другого специализирован-
ного оборудования.

«Наша компания основана на 
уже сложившихся долгосрочных 
партнерских отношениях между 
производственными и инжини-
ринговыми предприятиями. Это 
большой плюс в плане професси-
онализма и надежности, хороший 
задел для будущей работы. Со-
вместными усилиями можно най-
ти решение самых разных задач 
в сфере рыбопереработки. Увере-
ны, Marique станет для рыбаков и 
переработчиков надежным прово-
дником в мире оборудования», – 
подчеркнул Артем Комаров. 

ООО «Марик»
690022, Владивосток, пр-т 100 
лет Владивостоку, 159е, стр. 4
+7 (432) 202-50-38
komarovao@dvtexno.ru 
dvtechnotrade.com 
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Анна ЛИМ

Иван ФЕТИСОВ:  
В БАРСЕЛОНЕ НАС ЖДЕТ 
ПРАЗДНИК МИРОВОГО МАСШТАБА
Рыбная отрасль в этом году осталась без крупнейших международных 
выставок. Однако сорванный сезон не повод думать об убытках, 
а возможность заранее подготовиться к мероприятиям 2021 года, 
ближайшее из которых – Seafood Expo Global – впервые в своей 
истории пройдет не в Брюсселе, а в Барселоне, считает генеральный 
директор отраслевого выставочного оператора Expo Solutions Group 
Иван ФЕТИСОВ. Как пандемия заставила пересмотреть взгляды на 
отрасль, почему для выставки в Санкт-Петербурге потребовался второй 
павильон и какие надежды рыбаки связывают с Барселоной-2021,  
он рассказал в интервью журналу «Fishnews – Новости рыболовства».

Российский стенд Seafood Expo Global в Брюсселе
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– Иван Андреевич, похоже, что 
именно Seafood Expo Global пред-
стоит возобновить цикл отраслевых 
выставок на континенте, прерван-
ный из-за пандемии коронавируса. 
С учетом переезда мероприятия в 
Барселону как ведется подготовка к 
выставке и что предстоит сделать за 
оставшиеся восемь месяцев?

– На самом деле восемь месяцев 
не такой уж большой срок, и подго-
товку мы ведем активно. Уже есть 
понимание по расположению россий-
ского стенда и отдельных его блоков. 
Могу сказать, что стоим мы в хоро-
шей компании рядом с такими стра-
нами, как США, Южная Корея, Перу 
и Эквадор.

Общая площадь экспозиции со-
ставит около 1200 кв. метров, это 
гораздо больше, чем в Брюсселе, 
где планировалось 800-900 кв. ме-
тров. Порядка 70% этих площадей 
уже забронировано. Собственно, мы 
и пошли на увеличение размеров 
стенда после того, как увидели, что 
настолько из-за отмены брюссель-
ского и других мероприятий возрос-
ло количество желающих принять 
участие в барселонской выставке. 
Люди соскучились по живому обще-
нию, это видно.

Одним из последствий панде-
мии, по крайней мере для меня, 
стало осознание важности глобаль-
ных выставок для рыбной отрас-
ли. Полностью перевести в онлайн 
переговоры с клиентами пока не 
очень получается, хотя мы пытались 
организовывать такие контакты. Но 
это единичные случаи: вести по-
стоянную работу в этом режиме не-
удобно. Все-таки выставки посеща-
ет несравнимо большее количество 
профессионалов, чем можно охва-
тить в рамках онлайн-сессии. Люди 
приходят, чтобы посмотреть на про-
дукцию, обсудить тенденции, узнать 
новости и, главное, свободно пооб-
щаться. И вот этой свободы, непри-
нужденности онлайн пока не дает.

– Какие главные задачи, на ваш 
взгляд, стоят перед российскими 
предприятиями в Барселоне?

– По большому счету они не силь-
но изменились по сравнению с «не-
сбывшимся» Брюсселем. Мы гото-
вились к тому, что повезем в первую 
очередь продукцию переработки. 
Основной упор на филейную груп-
пу, которая выпускается на заводах, 
построенных под инвестквоты и не 
только, а также непосредственно на 
борту судов в море.

В Брюсселе мы изначально до-
говаривались о встрече с европей-
скими торговыми сетями. Чуть позже 
к ним присоединились ретейлеры с 
постсоветского пространства – ли-
товские, эстонские. Эту тенденцию 
мы обязательно продолжим в Барсе-
лоне, соберем всех вместе, причем 
через сети постараемся завязать 
контакты с их дистрибьюторами, 
трейдерами и переработчиками. Это 
важно, потому что система работы 
с европейскими сетями точно такая 
же, как у нас. Напрямую зайти тяже-
ло, поэтому развита дистрибуция, и 
нашим производителям нужно знать, 
к кому обращаться.

Еще один подход, который мы 
опробуем впервые, – пригласим 
представителей смежных отраслей, 
которые участвуют в нашей выстав-
ке в Санкт-Петербурге, заглянуть на 
российский стенд в Барселоне. Ведь 
Seafood Expo Global посещает очень 
много наших закупщиков и трейде-

ров, но далеко не все из них знают, 
что Россия участвует в этой выстав-
ке, причем с масштабной националь-
ной экспозицией, или могут просто не 
знать, где нас искать.

Мы позовем всех в гости: про-
пусками обеспечим, как пройти рас-
скажем, у нас есть, где принимать 
и чем накормить. Мне кажется, это 
даст двойной эффект для наших 
экспонентов, потому что в Санкт-
Петербурге участников много, а 
здесь всего три десятка компаний, и 
они все на виду. А с учетом того, что 
Барселона – это сердце европейско-
го рыбного рынка, думаю, в апреле 
следующего года нас ждет праздник 
мирового масштаба.

– А что с Санкт-Петербургом? Как 
повлияло на перспективы Seafood 
Expo Russia решение о переносе вы-
ставки и форума на следующий год?

– Могу сразу сказать, что на инте-
ресе бизнес-сообщества к выставке 

Общая площадь экспозиции в Барселоне составит около 
1200 кв. метров, это гораздо больше, чем в Брюсселе, 
где планировалось 800-900 кв. метров. Порядка 70% этих 
площадей уже забронировано. Собственно, мы и пошли 
на увеличение размеров стенда после того, как увидели, 
что настолько из-за отмены брюссельского и других 
мероприятий возросло количество желающих принять 
участие в новой выставке. 
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это не отразилось. И я считаю, что 
перенос был верным решением, 
каким бы финансовым бременем 
оно не оказалось для Expo Solutions 
Group (ESG), потому что мы забо-
тимся о здоровье и безопасности 
своих экспонентов и посетителей. 
Это решение дало нам возможность 
начать подготовку к 2021 году в спо-
койном ритме.

– Вместо года на подготовку в 
вашем распоряжении внезапно ока-
залось два?

– А вот и нет! Потому в следую-
щем году Seafood Expo Russia прой-
дет в июле, а не в сентябре, и под-
готовка уже стартовала. Более того, 
с 7 тыс. кв. метров, которые были 
заявлены на текущий год, мы подня-
ли планку до 12,5 тыс. кв. метров – в 
связи с расширением экспозиции на 
будущий год зарезервировано уже 
два павильона в «Экспофоруме». 
Выставка в Санкт-Петербурге стала 
поистине важным событием, и с этим 
нужно считаться.

К нам поступает большое ко-
личество заявок от иностранных 
экспонентов и посетителей. На 
российской стороне картина ана-
логичная: мы плотно работаем в 
рамках отрасли с территориальны-
ми управлениями Росрыболовства 
и региональными ассоциациями. 
Отдельное спасибо Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий При-
морья, Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Сахалинской 
области и Ассоциации предпри-
ятий рыбной отрасли Хабаровского 
края: они оказывают нам большую 
помощь не только напрямую, через 
входящие в них компании, но и в 
информационном плане.

Кроме того, последнее время мы 
наладили взаимодействие с Рос-
сийским экспортным центром (РЭЦ) 
и его отделениями, которые помо-
гают с выходом на внешние рынки 
предприятиям в регионах. Эти ор-
ганизации как раз сфокусированы 
на малом и среднем бизнесе, кото-
рому не всегда по карману участие 
в международных выставках как в 
России, так и за рубежом. Структу-
ры РЭЦ субсидируют эти расходы, 
если предприятия соответствуют 
определенным критериям, основной 
из которых – несырьевая направлен-
ность экспорта. Со своей стороны 
мы предоставляем график выставок, 
знакомимся с предприятиями, анали-
зируем и консультируем их, куда что 
везти и в каком виде. В этом плане у 

В Брюсселе всегда был большой интерес к рыбной отрасли России

Главная отечественная рыбная выставка Seafood Expo Russia  
в Санкт-Петербурге тоже перенесена на следующий год
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нас подход одинаков для всех клиен-
тов независимо от размера.

В таких регионах, как Примор-
ский край, Хабаровский край, Са-
халинская область, Астраханская 
область, Республика Карелия, эта 
связка работает весьма эффективно 
и действительно помогает продви-
жению продукции локальных произ-
водителей к зарубежным клиентам. 
В рыбной отрасли это порой компа-
нии с небольшими объемами, кото-
рые приобретают сырье у крупных 
рыбопромышленников и произво-
дят какой-то нишевый товар, впол-
не востребованный и за пределами  
нашей страны.

Таким образом, с одной стороны, 
идет наращивание объемов несырье-
вого экспорта, с другой – компании 
находят новые рынки сбыта, что вы-
годно и государству, и частному биз-
несу. А мы увеличиваем присутствие 
российских предприятий на зарубеж-
ных рыбных выставках. Например, в 
Барселоне будет много новых имен, в 
том числе за счет программы содей-
ствия РЭЦ, то же самое и с выстав-
кой в Санкт-Петербурге.

– Вы уже отметили, что панде-
мия, парализовавшая выставочную 
деятельность по всему миру, заста-
вила вас переоценить роль такого 
рода мероприятий. Какие еще выво-
ды вы для себя сделали?

– На самом деле ситуация, в 
которой мы все оказались, стала 
мощным стимулом для пересмотра 
взглядов на отрасль в целом. Если 
пару лет назад я был уверен, что 
знаю о рыбном рынке практически 
все, то теперь вдруг осознал: это 
лишь верхушка айсберга. Сейчас я 
понимаю, что мне еще расти и ра-
сти и скорее всего этому процессу 
не будет конца. И это абсолютно 
нормально. Под влиянием пандемии 
люди по всему миру пересматрива-
ют свои ценности и открывают для 
себя очень много нового.

Например, многие судят о рыб-
ном рынке только по рыбопромыш-
ленным компаниям, благо они все 
на виду, и их контрагентам. Вы полу-
чаете определенный срез трейдеров, 
дистрибьюторов, переработчиков и 
думаете, что знаете всех. Но если за-
йти с другой стороны, допустим, от 
производителей упаковочного обо-
рудования, то окажется, что у вас на 
руках совсем другой список, в кото-
ром будут очень крупные игроки, но 
вам совершенно не известные. Это 
еще одно, чему нас научил кризис, 

– смотреть вглубь и открывать со-
вершенно новые пласты в, казалось 
бы, изученном секторе, а значит, 
и новые возможности для роста. 
Предприятий, которые так или иначе 
работают с рыбой, вдруг обнаружи-
лось громадное количество. С ними 
надо выходить на контакт, искать, в 
чем мы можем быть им полезны, и 
начинать работать.

Expo Solutions Group по-прежнему 
остается открытой к другим форма-
там. Например, сейчас мы начали 
готовить новое мероприятие к июню 
следующего года. Это будет рыб-
ный фестиваль, который пройдет в 
пространстве творческого кластера 
«Флакон» в Москве. Всю концепцию 
мы раскроем чуть позже, но это будет 
очень интересный формат, совсем не 

похожий на «Рыбные недели» в Мо-
скве, с участием сектора HoReCa.

Собственно инфраструктуру для 
общения промысловиков и переработ-
чиков с предприятиями HoReCa мы 
будем делать и в Санкт-Петербурге. 
Наша задача – привлекать на выстав-
ку все больше и больше посетителей, 
профессиональных, но разноплано-
вых. Рыбопромышленникам стоит по-
думать, как охватить эту аудиторию, 
весьма, кстати, платежеспособную, и 
какие объемы им предлагать.

В целом могу сказать, что вы-
ставочная деятельность в этом году 
попала в суровый шторм. Нам было 
очень тяжело, можно сказать, пару-
са порвали, пробоины получили, но 
держимся на плаву и держимся, я 
считаю, хорошо. 
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При этом не все безоблачно у 
ярусоловов: беспокойство вызыва-
ет и зарегулированность отрасли и 
некоторые идеи новых реформ. Об 
этом Вячеслав Бычков рассказал в 
интервью Fishnews.

– Вячеслав Борисович, поправки 
в правила рыболовства для Дальне-
восточного бассейна относительно 
промысла палтуса до сих пор не при-
няты. В какой стадии они сейчас?

– Мы, члены ассоциации, рас-
строены, что этот процесс сильно 
затянулся. Мы понимаем, что поми-
мо нашего вопроса в области регу-
лирования рыболовства есть много 
иных. Но тем не менее мы рассчи-
тывали на более быстрое рассмо-
трение и ждали изменений еще в 
первом квартале 2020 года. Нам они 
необходимы, чтобы на их основе вы-
строить взаимоотношения с контро-
лирующими органами.

В настоящее время, насколь-
ко мне известно, соответствующая 
редакция изменений в правила 
находится в Минюсте, в вялотеку-
щем процессе взаимодействия с 
отраслевым регулятором. Навер-
но, для такого промедления есть 
объективные причины, в частности 
огромный объем работы у министер-
ства, связанный с «регуляторной  
гильотиной».

Так или иначе мы рассчитываем, 
что в ближайшее время поправки 

примут. И контрольно-надзорные 
органы в морских пространствах 
будут удовлетворены, и нам будет 
спокойнее, поскольку исчезнут фор-
мальные основания для трактовки 
действий рыбаков как нарушения 
правил.

В целом мы рассчитываем на по-
ложительный исход дела. Конечно, 
можно топать ногами и возмущать-
ся из-за задержки, но от этого, по 
сути, ничего не изменится. Поэтому 
просто ждем.

– Мы слышали, что вы вновь за-
нялись MSC-сертификацией…

– Буквально на днях мы при-
ступили к сертификации ярусного 
донного промысла тихоокеанской 
трески в Северо-Курильской и Юж-
но-Курильской зонах, а также Кам-
чатско-Курильской и Западно-Кам-
чатской подзонах. Сертифициру-
ющий орган у нас, как ранее, ООО 
«Морская сертификация». Если 
действующий сертификат касается 
трески и белокорого палтуса в за-

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Вячеслав БЫЧКОВ:  
НАШ СТАНДАРТ – 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПРОМЫСЕЛ
Приверженность самым высоким экологическим требованиям  
в рыболовстве ассоциация «Ярусный промысел» (АЯП) демонстрирует,  
в числе прочего, через MSC-сертификацию. Успешно 
сертифицировав промысел трески и белокорого палтуса  
в Беринговом море, отраслевое объединение запустило аналогичный 
процесс по другим направлениям. По мнению президента 
Межрегиональной ассоциации «Ярусный промысел»  
Вячеслава БЫЧКОВА, рациональное отношение к рыбным ресурсам 
только повышает интерес со стороны предприятий  
ко вступлению в ассоциацию.
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падной части Берингова моря, то в 
новой сертификации речь идет ис-
ключительно о треске.

Сама процедура полной оценки 
пойдет по несколько иному пути. Это 
будет не новый сертификат, а расши-
рение действующего сертификата. 
В таком решении есть свои плюсы и 
минусы, мы увидели больше плюсов. 
Если б мы делали отдельный серти-
фикат, то пришлось бы проводить от-
дельный аудит, а это дополнительные  
расходы.

Форма расширения действия 
имеющегося сертификата на новые 
районы была поддержана участни-
ками процесса, нашими коллегами. 
О сроках говорить пока не хочу, по-
скольку сейчас только проводится 
предоценка. Она позволяет выявить 
риски: насколько полны научные 
данные о ведении промысла, состо-
янии запаса и так далее. Проведем 
предоценку, посмотрим чего нам не 
хватает, набросаем план и будем 
действовать дальше.

Предыдущая сертификация про-
ходила по такому же сценарию: сна-
чала предоценка, затем мы доста-
точно много сил потратили на сбор 
дополнительных данных, после чего 
вышли на полный аудит. Однако 

сейчас работать по треске – без бе-
локорого палтуса – будет легче: по 
итогам первой сертификации все по-
лученные нами условия и замечания 
касались исключительно белокоро-
го палтуса. Действительно, по нему 
есть недостаток научных данных, 
поэтому для ускорения процесса мы 
решили ограничиться треской.

Продолжением MSC-сертификации 
мы подтверждаем свою привержен-
ность самым высоким экологическим 
требованиям при ведении промыс-
ла. Это наше осмысленное решение, 
осознанная политика, наш стандарт 
на долгие годы.

– Можно сказать, что затраты на 
предыдущую сертификацию себя 
оправдали?

– Конечно, это же инициатива до-
бывающих предприятий – членов на-
шей ассоциации. Если по завершении 
одной сертификации они сразу же за-
являют о необходимости расширять 
действие документа на другие райо-
ны, значит, видят полезность и целе-
сообразность этого. Если бы эффект 
был обратный, то все сетовали бы на 
безрезультативность расходов.

Руководство АЯП только выпол-
няет решение членов ассоциации. 
Хотя, признаюсь, сертификацией мы 
занимаемся с удовольствием: это 
интересно и познавательно. Кроме 
того, это полезно и для всей рыбной 
отрасли, поскольку ведомственная 
наука, благодаря нашему заказу, по-
полняет свою копилку знаний новой 
информацией.

Продолжением MSC-сертификации мы подтверждаем 
свою приверженность самым высоким экологическим 
требованиям при ведении промысла.  
Это наше осмысленное решение, осознанная  
политика, наш стандарт на долгие годы.

Вячеслав БЫЧКОВ, президент Межрегиональной ассоциации «Ярусный промысел»
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– Расскажите о новых членах АЯП.
– На последнем годовом собра-

нии наши ряды пополнили четыре 
предприятия – это ООО «Треска ДВ» 
(входит в группу «Сигма»), АО «КЗБ-
Сельдь» (входит в группу «Норебо»), 
АО «Озерновский РКЗ №55» и ООО 
«Поллукс».

В настоящее время в ассоци-
ации состоят 15 предприятий, до 
конца года мы планируем рассмо-
треть заявления новых претенден-
тов. Повышенный интерес объяс-
няется тем, что АЯП – держатель 
MSC-сертификата. Вступление в 
ассоциацию подразумевает в даль-
нейшем присоединение компании к 
сертификату. Это наша политика, 
мы настаиваем, чтобы претендент 
на вступление представил свои 
планы на будущее. У нас есть вну-
тренние стандарты присоединения 
к сертификату. Они прописаны в 
новой версии устава, который уже 
утвержден Минюстом и размещен 
на нашем сайте. Если предприятие 
устраивает такой механизм, то ми-
лости просим.

– То есть автоматического при-
соединения к сертификату не проис-
ходит?

– Нет, ни в коем случае. В АЯП 
есть документ – положение об 
управлении сертификатом, который 
известен Морскому попечительско-
му совету (MSC). Нужно соответ-
ствовать стандартам, прописанным 
в этом документе. И поскольку тре-
бования достаточно высокие, авто-
матически присоединиться к серти-
фикату невозможно. Положение об 
управлении сертификатом поддер-
жано членами ассоциации, их это 
устраивает.

– Вопрос к вам как члену рабочей 
группы по реализации механизма 
«регуляторной гильотины» в сфере 
рыболовства. Чем сейчас она зани-
мается?

– Работает в штатном режи-
ме, поток документов достаточно 
большой. В деловом сообществе 
рабочей группы идет нормальная 
бесконфликтная работа. Из-за пан-
демии заседания проходят в режи-
ме видео-конференц-связи или ре-
шения принимаются путем заочно-
го голосования. Сейчас мы уже не 
отменяем устаревшие документы, 
а рассматриваем проекты актов, 
которые готовятся взамен уста-
ревших. Очень много документов 
отклоняем, направляем экспертам 

на предварительную проработку (в 
рабочей группе мощное экспертное 
сообщество).

– Хотелось бы узнать о судьбе 
громкого проекта постановления 
правительства, фактически запре-
щающего промысловому флоту ре-
монт за границей…

– Пока новостей нет, но мы пе-
риодически вспоминаем о нем на 
рабочей группе по «регуляторной 
гильотине». У нас однозначная ар-
гументированная позиция в отноше-
нии этого акта. 

Мы категорически отвергаем 
предлагаемый подход. Почему хо-
зяйственная деятельность, связан-
ная с поддержанием технического 
состояния флота на нужном уровне, 
увязывается с доступом к рыбе? 
В таком подходе нет логики. Это 
равносильно тому, чтобы запретить 
фермеру убирать урожай, если он в 
уборочной технике использовал де-
таль, которая кому-то не нравится. 
Мы говорим твердое «нет» этому  
документу.

– Сейчас вся отраслевая обще-
ственность обсуждает нашумевшие 
предложения РРПК. Какую позицию 
занимает ваша ассоциация?

– Мы очень внимательно наблю-
даем за инициативой этой уважаемой 
компании. Конечно, они вправе вы-
ступать со своими предложениями, 
равно как и другие предприятия. Но 
позиция АЯП – крайне отрицательная 
по всем пунктам их предложения.

Запущен механизм инвестици-
онных квот. Оценивать результаты 
этой реформы преждевременно, 
пока что мы можем оперировать 
только предположениями: будет вве-
дено в эксплуатацию столько-то су-
дов, столько-то заводов. Но пусть их 
сначала введут в строй, давайте их 
все увидим и посчитаем: насколько 
потребность в новых судах и заводах 
удовлетворена. Не будет ли переиз-
бытка в этих новых заводах? Анали-
зировать и давать оценку каким-то 
новациям нужно после их заверше-
ния. Сейчас этот путь не закончен, но 
уже возникает новое предложение 
из серии «взять и поделить». 

В настоящее время в ассоциации состоят  
15 предприятий, до конца года мы планируем рассмотреть 
заявления новых претендентов. Повышенный интерес 
объясняется тем, что АЯП – держатель MSC-сертификата. 
Вступление в ассоциацию подразумевает в дальнейшем 
присоединение компании к сертификату. Это наша 
политика, мы настаиваем, чтобы претендент на 
вступление представил свои планы на будущее.
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Алексей СЕРЕДА

Роман ВИТЯЗЕВ: 
МАРИКУЛЬТУРА НУЖДАЕТСЯ  
В СИСТЕМНОМ ПОДХОДЕ
По поручению президента Владимира ПУТИНА разрабатывается 
Национальная программа социально-экономического развития 
Дальнего Востока. В число отраслей – драйверов экономики включат 
и аквакультуру. Однако направление, от которого ждут большой 
отдачи, «болеет» целым рядом застарелых проблем.

В корне изменить ситуацию мож-
но только активной работой со сторо-
ны профильных ведомств, отмечает 
председатель Дальневосточного сою-
за предприятий марикультуры Роман 
ВИТЯЗЕВ. Он подчеркивает: задачи 
следует решать по приоритетности, с 
усилением координации между феде-
ральными органами исполнительной 
власти и учетом мнения бизнеса.

– Роман Сергеевич, в преды-
дущем интервью Fishnews в конце 
прошлого года вы констатировали 
ликвидацию одних барьеров для ма-
рикультуры и подвижки в устране-
нии других. Например, в части госу-
дарственной экологической экспер-
тизы. Что показала практика? Есть 
чему радоваться?

– Наша инициатива – проходить 
ГЭЭ по умолчанию в территориаль-
ных органах Росприроднадзора по 
месту нахождения пользователя – к 
сожалению, не была закреплена за-
конодательно. Срок прохождения 
экоэкспертизы сокращен до месяца, 
но это нельзя назвать существенным 
плюсом. Когда тратишь в среднем 
от полугода до года на подготов-
ку документов к экспертизе, месяц 
или три – не принципиально. К тому 
же, как показала практика, в месяц 
мало кто укладывается, приходится 
продлевать срок. Не решен и вопрос 
по снижению требований ГЭЭ – хотя 
бы в части пастбищной аквакульту-
ры. По сути, ничего не поменялось.

– Проблемы продолжают под-
нимать на совещаниях различного 
уровня?

– Продолжают, но того накала 
страстей, который прежде был, нет. 

Если говорить о Дальневосточном 
союзе предприятий марикультуры, 
то мы стараемся, во-первых, концен-
трироваться на мерах, которые дей-
ствительно могут улучшить, сделать 
более комфортным законодатель-
ство для действующих и потенци-
альных пользователей, инвесторов. 
Во-вторых – на тех инициативах, 
которые имеют больше шансов быть 
реализованными. В приоритете то-
чечная концентрация на проблемах, 
адекватные и проработанные пути 
их решения во взаимодействии с от-
ветственными ФОИВами.

К сожалению, давно наблюдает-
ся несистемный подход к проблемам 
марикультуры ДФО. Мы уже неодно-
кратно говорили о том, что отрасли 
нужна дорожная карта. В идеале – с 

планом-графиком поступательного 
решения существующих проблем-
ных вопросов по приоритету, с за-
креплением конкретных ответствен-
ных лиц в каждом из ФОИВов. Ко-
нечно, это ускорило бы устранение 
нынешних барьеров.

Сейчас в стране и мире сложи-
лась непростая ситуация в связи с 
коронавирусом, по отечественной 
экономике пандемия тоже нанесла 
сильный удар. Отмечу, что мари-
культура имеет мощный потенциал 
и может внести немалый вклад в 
экономику нашего государства.

Да, в Федеральном агентстве 
по рыболовству за аквакультуру 
отвечает конкретный человек – за-
меститель руководителя ведомства 
Василий СОКОЛОВ. Но Василий 
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Игоревич, как высококлассный спе-
циалист, вынужден параллельно 
заниматься целым рядом других 
направлений рыбной промышлен-
ности. И здесь, по нашему мнению, 
необходимо, чтобы управление ак-
вакультуры Росрыболовства скоор-
динировало и усилило свое взаимо-
действие с другими ФОИВами, от 
которых зависят решения текущих 
вопросов, а также с отраслевыми 
бизнес-объединениями, сконцентри-
ровавшись на актуальных темах.

Тем более что у марикультуры 
и на Дальнем Востоке, и на Юге 
России проблемы в основном одни  
и те же.

– Однако цифры говорят, что ма-
рикультура все же развивается, в 
том числе в Приморском крае.

– У статистики тоже есть особен-
ности. Смотрите, в Приморье уже 96 
предприятий марикультуры, в поль-
зование введены новые акватории. 
Показатели выращивания увеличи-
ваются, но существенного движения, 
отдачи нет. И вице-премьер – пол-
пред президента в ДФО Юрий Пе-
трович ТРУТНЕВ, кстати, на это уже 
обращал внимание. А вопрос систем-
ный: на пользователя возлагаются 
обязательства по минимальному вы-
ращиванию, причем, по мнению на-
уки и пользователей, явно завышен-
ные. И аквафермеры, чтобы не ли-
шиться участков, начинают массово 
выращивать не ценные гидробионты, 
а, например, морскую капусту.

– И что делать, чтобы изменить 
ситуацию?

– Я считаю – ввести вменяемые 
обязательства по договору поль-
зования РВУ. Как вариант, в части 
РЕАЛИЗОВАННОЙ продукции из 
объектов аквакультуры. Зачем обя-
зывать предприятия выращивать 
нереальные объемы, подталкивая 
русского человека, который всегда 
славился смекалкой, искать обход-
ные пути? Ведь можно опираться на 
реальный критерий эффективности 
коммерческого предприятия – про-
данный товар. Когда можно гово-
рить, что продукция реализована, 
деньги поступили на счет, налоги 
заплачены, созданы рабочие места.

Об этом говорил и руководитель 
агентства по рыболовству Примор-
ского края Валерий КОРКО. Он от-
мечал, что в регионе выращенной 
продукции аквакультуры по отчетам 
десятки тысяч тонн, а реализован-
ной – всего пара тысяч.

– Предприятия Союза пользуют-
ся какими-нибудь мерами государ-
ственной поддержки?

– Сейчас нам трудно получить 
такую господдержку. Предпринима-
тель вынужден бросить все и зани-
маться сбором разных бумажек. На 
мой взгляд, властям нужно сформи-
ровать базовый пакет мер государ-
ственной поддержки.

Здесь тоже нет системного под-
хода к пользователям. А ведь кроме 
кнута предприятиям нужен и пряник 
– те же доступные меры господ-
держки. Причем средства на это 
есть – у Минвостокразвития, Фонда 
развития Дальнего Востока, госбан-
ков. Так давайте сделаем механизм 
простым и понятным для компаний, 
которые нацелены на результат. От-
мечу – на реальный результат.

– Какие конкретные меры го-
споддержки сейчас нужны мари-
культуре?

– Конечно, нужны специализиро-
ванные кредитные продукты. Ведь 
аквакультурные проекты весьма до-

рогие и долгие: только подготови-
тельный этап длится минимум два 
года, еще не менее трех лет нужно 
ждать первого «урожая». Окупаться 
же вложения начинают только через 
семь лет.

Поэтому марикультурщикам нуж-
ны кредиты на особых условиях. В 
качестве механизмов господдерж-
ки наш Союз предлагает ввести от-
срочку по выплате процентов, пога-
шение основной суммы долга частя-
ми или единовременным платежом в 
конце срока.

Основные продукты должны 
основываться на возможности об-
служивать кредит за счет платежей 
по процентам в размере 1-2% годо-
вых, а тело долга выплатить после 
окончания цикла выращивания. При 
этом обеспечением по телу кредита 
будет объем товарной продукции на  
выращивании.

Целевые инвестиционные кре-
диты можно будет направить на 
приобретение рыбоводной техники, 
машин и перерабатывающего обо-
рудования, мощностей для хранения 

Понятие «буферная зона» РВУ до сих пор не имеет 
юридического статуса, хотя она де-факто учитывается 
при формировании участков на сайте «Аквавосток». 
Решение вопроса с буферными зонами пресечет на корню 
90% конфликтов, возникающих, когда потенциальные 
похитители гидробионтов под видом дайверов ныряют  
на границе участка. 



№ 3 (60) 202060

и переработки гидробионтов, холо-
дильников, закупку молоди и т.д.

– Что еще может сделать государ-
ство для развития аквакультуры?

– Например, начать, наконец, 
регулировать страхование объектов 
аквакультуры, составить регламен-
ты оценки ущерба из-за природных 
явлений.

Необходимо разработать ме-
тодику оценки рисков реализации 
проектов. Такая оценка требуется 
при кредитовании, гарантийной 
поддержке и страховании рисков. 
Понимаю, что сделать это будет 
непросто: страхование моллюсков 
и водорослей – новый вид страхо-
вания не только в России, но и во 
всем мире. Поэтому отсутствует 
статистика по убыткам в отрасли, 
что, в свою очередь, не позволя-
ет проводить объективную оценку 
проектов.

До сих пор не решен вопрос с 
землей. Необходимые корректиров-
ки в законодательство не внесены. 
И у пользователя нет возможности 
получить землю по упрощенному по-
рядку, разместить там минимально 
необходимые объекты инфраструк-
туры – некапитального типа.

Не решен вопрос с водоохран-
ными зонами, прилегающими к бе-
реговой полосе. Сейчас там нельзя 
возводить какие-либо строения, 
даже некапитальные, первой необ-
ходимости.

Понятие «буферная зона» РВУ до 
сих пор не имеет юридического ста-
туса, хотя она де-факто учитывается 
при формировании участков на сай-
те «Аквавосток». Решение вопроса с 
буферными зонами пресечет на кор-
ню 90% конфликтов, возникающих, 
когда потенциальные похитители ги-
дробионтов под видом дайверов ны-
ряют на границе участка. За каждым 
не набегаешься. А с буфером 500 м 
предприятие чувствовало бы себя 
гораздо комфортнее.

Кстати, о кражах. У компаний 
аквакультуры до сих пор нет полно-
мочий по охране участков. При этом 
в договоре прописано, что пользова-
тель обязан охранять свои воды. Но 
не каждому предприятию по силам 
организовать своё ЧОП.

Буксует вопрос с расширением 
участков прирезкой – включением в 
границы действующих хозяйств при-
легающей акватории – в тех местах, 
где нельзя создать новые РВУ. Мы 
предлагаем проводить закрытые 
аукционы между смежными поль-

зователями. Допустим, отработал 5 
лет без нареканий, вот тебе бонус 
– возможность увеличить площадь 
участка. Решение этого вопроса 
явно в интересах государства, так 
как позволит ввести в легальный 
хозяйственный оборот дополнитель-
ные акватории.

Это, конечно, далеко не все про-
блемы нашей отрасли. Я обозначил 
лишь некоторые из них. Есть целый 
ряд других вопросов, которые аква-
фермеры поднимали на совещани-
ях и в обращениях. Причем говори-
лось не только о проблемах, но и о 
возможных способах их решения. 

Остается ждать, когда профильные 
ведомства начнут прислушиваться 
к мнению бизнеса и усилят взаимо-
действие между собой.

Предприятия марикультуры за-
интересованы в оптимизации от-
раслевого законодательства: ведь 
тем самым они повышают эффек-
тивность своего бизнеса. Есть боль-
шое желание изменить ситуацию 
в лучшую сторону, с помощью си-
стемного подхода вытянуть «забук-
совавшую» марикультуру из болота 
старых и новых проблем, сделать ее 
действительно драйвером экономи-
ки Дальнего Востока. 
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Из-за ограничений, связанных 
с коронавирусом, летний отдых 
начался позже обычного и смен 
вместо четырех, было три. Для де-
тей заезд в лагерь был возможен 
только с дополнительной медицин-
ской справкой с отрицательным 
результатом на ковид. Каждый 
день утром и вечером вожатые 
измеряли температуру своим по-
допечным. Пришлось отменить ро-
дительский день, а все «передачи» 
от родственников обрабатывались 
антисептиком. Кстати, антисептик 

был и в каждом помещении лаге-
ря, а все мероприятия и образова-
тельный процесс детей были орга-
низованы с учетом рекомендаций 
Роспотребнадзора, благо площади 
УТЦ «Восток» позволяли сделать 
это с легкостью.

По словам врача детского оз-
доровительного лагеря Алексея 
ВАСИЛЬЕВА, за нынешний сезон 
здесь не произошло ни одного слу-
чая заражения. «Персонал базы 
также проходил тестирование на 
коронавирус накануне каждой сме-

ны и не покидал пределы “Восто-
ка” до конца лета. Все сдаваемые 
сотрудниками и детьми анализы 
на COVID-19 показывали только 
отрицательные результаты», –  
добавил он.

Коронавирус внес свои кор-
рективы в программу организации 
детского досуга. В этом году воспи-
танники лагеря не могли покидать 
пределы УТЦ «Восток», поэтому 
мощности комплекса использова-
ли максимально. Занятия на всех 
спортивных объектах были вклю-

Александр ИВАНОВ

САХАЛИНСКИЙ «ВОСТОК» 
СДЕЛАЛ ЛЕТО НЕЗАБЫВАЕМЫМ
На базе учебно-тренировочного центра «Восток» в Южно-Сахалинске 
завершилась третья смена детского оздоровительного лагеря. 
Пандемии не позволили испортить отдых юных жителей островов: 
нынешним летом в лагере отдохнули порядка 800 детей.  
Этот проект, который реализуется уже второй год подряд, является 
одним из ключевых для регионального фонда «Родные острова»,  
основанного рыбопромышленными предприятиями.
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чены в ежедневное расписание 
ребят. Каждое утро начиналось 
с зарядки, далее каждый мог вы-
брать площадку на свой вкус: фут-
бол, волейбол, баскетбол и теннис, 
а также шахматы, шашки и дартс. 
Тренеры и вожатые устраивали 
для мальчишек и девчонок спор-
тивные соревнования.

На территории «Востока» были 
возведены новые объекты, в том 
числе компьютерный класс, где ре-
бята учились работать в графиче-
ском редакторе, создавали формы 
и предметы, а после этого вопло-
щали свои проекты в реальность 
на 3D-принтере.

«Я научился тут работать в спе-
циальных программах, заниматься 
графикой и моделировать, – по-
делился своими успехами Эльдар 
СУЛТАНОВ. – Сейчас строю трех-
мерную модель средневекового 
замка».

Участница третьей сме-
ны лагеря «Восток» Елизавета 
ШПИТАНОВА рассказала, что за 
три недели научилась многому: 
«Когда я пришла и села за компью-
тер, для меня это было «вау», что-
то новое. И благодаря нашему пре-
красному педагогу я поняла:  что-
бы создать что-то стоящее, нужно 
сильно постараться, особенно при 
3D-моделировании. Надо мыслить 
шире, следует быть очень внима-
тельным к деталям».

В мастерских «Востока» рас-
положились театральные студии, 
зоны творчества и искусства. Во 
время работы хобби-площадок 
ребята попробовали свои силы 
в ИЗО-студии, на курсах дидже-
инга и в волонтерском центре  
«ЯДобро».

«Все понравилось. Все, что мы 
делали. Особенно хобби-площад-
ки, где мы рисовали и делали по-
делки», – рассказала о своих впе-
чатлениях Мария, участница по-
следней в этом году смены лагеря 
«Восток».

Изюминкой мастерской стала 
библиотека. Собрана она была 
силами ребят: привозить по одной 
книге и оставлять ее для других 
стало одной из новых традиций 
«Востока». А совсем скоро в лаге-
ре появится библиотека на откры-
том воздухе – книжный шкаф на 
улице.

Другая важная для лагеря тра-
диция, появившаяся этим летом, 
– аллея Дружбы. По 20 саженцев 
липы, черемухи и рябины выса-

Из-за ограничений, связанных с коронавирусом, летний отдых начался позже 
обычного и смен вместо четырех, было три

Первая смена под названием «Первая летняя» презентовала хобби-
площадки для ребят и новые традиции лагеря
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живали в каждой смене. Молодые 
деревца украшают аллею и пред-
ставляют собой символ единства 
всех смен лагеря «Восток». Аллея 
Дружбы стала основой ЭКО-парка 
УТЦ «Восток».

«Ребята во время смены раз-
бирали экологические проблемы и 
придумывали свои города будуще-
го. А на следующий день мы пред-
ложили им реализовать эти идеи. 
И ребята сами выбирали предста-
вителей отрядов, которые сажали 
деревья – делали свой вклад в 
развитие экологии», – рассказал 
старший вожатый лагеря «Восток» 
Игорь ГОЛУБ.

Игорь вместе с пятью едино-
мышленниками прилетел в саха-
линский лагерь из Владивостока, 
отработав в знаменитом Всерос-
сийском детском центре «Океан». 
Коллектив из более чем 50 педа-
гогов и вожатых собирали не толь-
ко на Сахалине, но на материке. 
Именно на острове педагоги смог-
ли реализовать все свои идеи. 
Сплоченная и сильная команда 
вожатых разработала такой план, 
что заинтересовать смогли всех: 
каждая смена лагеря была тема-
тической, мероприятия и проекты 
не повторялись.

Первая смена под названием 
«Первая летняя» презентовала 
хобби-площадки для ребят и но-
вые традиции лагеря. Это Олим-
пийские игры, битва хоров, за-
кладка аллеи Дружбы.

Вторая смена получила назва-
ние «Сокровища Востока». Она 
создавалась для тех, кто готов ме-
няться и менять мир вокруг себя. 
Ее особенностью стало наличие 
профильной образовательной 
программы школы «Эврика», ко-
торая собрала самых талантливых 
детей: победителей и призеров 
олимпиад и конкурсов, спортсме-
нов. На протяжении 21 дня под 
руководством опытных педагогов 
они обучались по трем направле-
ниям: наука, культура и спорт. В 
этом году «Эврика» проводилась 
по модели интенсивных образова-
тельных профильных смен сочин-
ского образовательного центра 
«Сириус».

«Символом смены мы сдела-
ли грецкий орех, и каждый ребе-
нок получил его в подарок, – го-
ворит старший вожатый Никита 
АФАНАСЬЕВ. – Мы особенно были 
рады, что ребята из «Эврики», ко-
торые весь день учились, после 

В мастерских «Востока» расположились театральные студии, зоны 
творчества и искусства
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занятий участвовали в наших спор-
тивных мероприятиях».

Третья смена – «Моя История» 
– стала прекрасной возможностью 
самореализоваться для тех, кто 
стремится к своим целям и готов 
настоящими поступками творить во-
круг красивую историю, способную 
изменить мир в лучшую сторону! 
Именно поэтому символом смены 
объявили «Летопись отрядов». На 
протяжении всего времени пребыва-
ния в лагере ребята писали историю 
своего отряда: она была наполнена 
самыми интересными приключени-
ями, фотографиями и событиями. А 
отряд, создавший лучшую летопись, 
в конце смены был награжден.

«Дети из-за пандемии не по-
ехали за пределы страны, и мы по-
старались своими мероприятиями 
и хобби-площадками заменить им 
этот отдых. Поэтому подход был 
нестандартный. Хотелось, чтобы 
отдых был ни на что не похожий. И 
нам это удалось, – уверена Ирина 
КУХАРЕНКО, начальник спортив-
но-оздоровительного лагеря «Вос-
ток». – Я хочу сказать, что ребята 
уникальные. И зря говорят, что со-
временные дети ничего не хотят, 
кроме компьютера. Поверьте мне, 
это неправда. Им нужно создать та-
кую обстановку, чтобы им самим за-
хотелось действовать. И дети «Вос-
тока» были увлечены. Я благодарна 
детям за удивительные смены, а 
родителям – за доверие».

Важно добавить, что УТЦ «Вос-
ток», как планировалось изначаль-
но, остается социальным проектом. 
Сразу после завершения летнего 
отдыха детей в корпусах поселятся 
участники выездной сессии финала 
Национального чемпионата «Моло-
дые профессионалы» (WorldSkills 
Russia), а после них – участники 
концерта, посвященного окончанию 
Второй мировой войны.

Сейчас полным ходом идет под-
готовка центра к работе осенью. 
Вновь откроется тренажерный зал, 
изменится расписание для новых 
резидентов УТЦ «Восток», начнут 
тренировки профессиональные спор-
тсмены Ведется работа для обеспече-
ния доступности базы: завершаются 
переговоры о продлении маршрута 
городского автобуса до территории 
учебно-тренировочного центра. Как 
только договоренность будет до-
стигнута, в «Восток» сможет приез-
жать больше людей, а это значит, 
что центр сможет расширять на-
правления деятельности. 

Этим летом ребята заложили еще одну важную для лагеря традицию – 
аллею Дружбы
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